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Calles huecas
José Antonio Benítez
arcos@publicacionesdelsur.net

labra a la que nos tendremos tristemente que
acostumbrar-, ahora es la contigua calle Alame-
da la que parece estar literalmente hueca. De he-
cho, ante el temor de un posible derrumbe de la
calzada o formación de otro socavón, la Policía
Local procedía la tarde del miércoles al desalojo
de vehículos. De confirmarse, la también céntri-
ca calle se habría visto resentida por las lluvias
de hace unas semanas, aunque, cabe recordar,
cuentan los viejos del lugar que cruzaba la zona
un arroyo natural sobre el que se construyó me-
dia ciudad. Eso nadie lo puede cambiar ya a es-
tas alturas, pero es preciso advertir, y no es plato
de buen gusto ni mucho menos, del grave pro-
blema urbanístico que parece precipitarse sobre
el futuro más inmediato. Una situación similar

C
uando la población pensaba “¡Madre mía,
la que se ha formado en la plaza Rafael Pé-
rez del Álamo con el socavón!”, segura-
mente pocos nos temíamos que la cosa

fuera a mayores. Después de ese auténtico cráter
que todo arcense ha visto en las últimas sema-
nas y que dio la cara con la penúltima DANA -pa-

se dio hace unos años, cuando esa ‘rotonda’ don-
de concluyen las calles Alameda y Peña Picada y
la plaza Pérez del Álamo dejó un socavón tan
grande que pacería caber todo un autobús. Me-
nuda papeleta se presenta para una ciudad que
acaba de ser declarada como zona afectada por
desastre natural. Y gran trabajo que habrá que
hacer al respecto. Seguro que el alcalde logra
arrancar, como ya lo ha hecho no hace mucho,
nuevos compromisos a las administraciones que
ayuden a afianzar un punto clave de la configu-
ración urbana y por donde pasar, caminando o
en coche, es esencial. Una vez más queda sufi-
cientemente demostrado que con la naturaleza
no hay quien pueda, que dice el dicho (y los fre-
cuentemente ignorados científicos).  

■ Aunque no se puede relacionar
directamente con el último temporal
de lluvias y los destrozos producidos
en el término municipal, estos días
se ha comprobar cómo se ha
desprendido parte de la cornisa de la
fachada del cementerio municipal de
San Miguel. Consta que el
Ayuntamiento ha actuado para la
retirada de cascotes y evitar un
peligro, pero evidentemente habrá
que llevar a cabo una reparación.

Rotura de una
cornisa en el
cementerio
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La frase de la
semana
Por AMA Natura.
Ecologistas en Acción

El cambio climático es el mayor
desafío de nuestro tiempoBarack Obama‘‘ ’’

En solidaridad por la
DANA: justicia
climática urgente y
global 

■ Las organizaciones de la
Alianza por el Clima, entre ellas
Ecologistas en Acción, nos soli-
darizamos con las personas de
las zonas afectadas por la DA-
NA, que han perdido a sus seres
queridos y sus hogares y quere-
mos mostrar nuestro descon-
tento ante la falta de acción po-
lítica real previa, durante y pos-
terior. 

Las catástrofes como esta
nunca son solo “naturales”: si
fenómenos así son posibles es
debido a una inacción climática

que arrastramos desde hace
décadas, a la que hay que su-
mar una falta de previsión y
una negligente actuación en
los momentos críticos de la
emergencia por parte de las ad-
ministraciones competentes. 

Por ello, dejamos claro que
las medidas actuales de miti-
gación y adaptación a la crisis
climática, en su escasa ambi-
ción, minimizan la capacidad
de actuar ante desastres de es-
tas características, que  son ca-
da vez más frecuentes y más in-
tensos, especialmente si no so-
mos capaces de reducir drásti-
camente nuestras emisiones.
Necesitamos que se dediquen
fondos y esfuerzos para afron-
tar las consecuencias de la cri-
sis climática, que ya estamos
viviendo.

Exigimos a los gobiernos y a

responsabilidad y la obligación
de los países del Norte global
de responder a estas demandas
y garantizar una financiación
pública mínima de un trillón
de dólares como nuevo objetivo
global de financiación.

Con el lema “¡Justicia climá-
tica urgente y global!”, las or-
ganizaciones que formamos
parte de Alianza por el Clima
hemos firmado un manifiesto
que se leerá durante las distin-
tas movilizaciones. 

Ante el difícil contexto que la
sociedad española está vivien-
do actualmente a raíz de las
consecuencias de la DANA, ins-
tamos a la ciudadanía a partici-
par en una protesta que hoy es
más necesaria que nunca.

ECOLOGISTAS EN ACCIÓN

(ARCOS)

Línea directa
los distintos actores interna-
cionales que en la próxima
COP29 tomen decisiones fir-
mes y pongan en marcha las
medidas y fondos necesarios
para frenar la crisis climática.  

El gran compromiso a alcan-
zar en esta cumbre es el esta-
blecimiento de fondos que per-
mitan que los países más em-
pobrecidos y vulnerables ten-
gan la capacidad suficiente pa-
ra enfrentar las trágicas conse-
cuencias de la crisis climática. 

La Alianza llama a una refle-
xión sobre la necesidad de ga-
rantizar que en todas las par-
tes del mundo, ya sea en el Pa-
ís Valencià o en Bangladesh, se
disponga de la capacidad para
proteger a la población de las
peores consecuencias del cam-
bio climático. 

Recuerda también la enorme

Este verano, no sé si recuerdan, cuando
se nos perdió un vecino que luego, por
desgracia, nos apareció muerto, escri-
bí, con el teclado del ordenador lleno

de esperanza en el ser humano, que las per-
sonas nos volcamos en ayudar a alguien en
peligro, incluso poniendo en riesgo nuestra
propia vida. Decía yo, creo, que hay en nos-
otros una caridad de urgencia, un amor des-
prendido y ciego, pero verdadero y auténtico,
que nos saca de nuestras habituales preven-
ciones y egoísmos y nos traslada al corazón
del otro, al dolor del otro. Al peligro del otro.

Escenas y testimonios de eso que digo lo
hemos venido viendo y oyendo estos días
aciagos en los que las lluvias y las riadas de
Valencia han acabado con  la vida de más de
dos centenares de personas, un cifra que, sin
duda, habría sido mayor si no fuera por esa
solidaridad de urgencia, por ese excedente
de amor al desconocido en apuros: gente col-
gada en balcones para rescatar a un niño que
llora y tiembla, hombres y mujeres anudan-
do sábanas desde sus pisos para que alguien
desde la calle pueda ascender y salvarse, jó-
venes y no tan jóvenes lanzándose a las
aguas turbulentas para rescatar a un medio
ahogado… Y luego la riada, esta vez humana,
el río de criaturas que desde cualquier punto
de España se han dirigido allí para arrimar el
hombro, para ver qué se puede hacer, para
limpiarse el alma llenándose los pies y las
manos de lodo.

Esta, y no otra,
es la conclusión que
saca uno de este de-
sastre humanitario.
Reflexionando entre
tanto dolor se nos lle-
na el corazón de luz
buena sabiendo que
ese fondo de bondad
presta, de amor al
prójimo, no ha falla-
do en esta ocasión ni
fallará nunca. Porque
no es que uno piense
que el ser humano es

bueno por naturaleza. Es bueno y es malo.
Esa imagen del buen salvaje, del hombre an-
gelical a quien luego la sociedad convierte en
un malvado, es una imagen tan delirante co-
mo inexacta. Nacemos con capacidad para la
bondad y para la maldad, pues de otra mane-
ra no seríamos libres. Y como somos libres
hay veces, como ahora, en que ejerciendo esa
libertad queremos ser buenos, abandonar
nuestras habituales mezquindades y darnos
al prójimo.

Que la semana que viene estemos otra vez
en las mismas, poniendo caras agrias al veci-
no porque no ha quitado el aparcamiento, o
dejando de hablarle a un primo segundo por-
que no nos invitó a su boda, no le quita pure-
za a este gesto de amor, a este acto de amor
que hemos vivido entre tanta muerte y que,
sin quitarnos el dolor, nos llena de esperan-
za.

Tribuna abierta

‘... una cifra que,
sin duda, habría
sido mayor si no
fuera por esa
solidaridad de
urgencia...

‘

La gente
Pedro Sevilla
Escritor
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Arcos LA CIUDAD

INFRAESTRUCTURAS Nuevos efectos del temporal en las infraestructuras locales

José Antonio  Benítez
ARCOS | Arcos permanecía ayer
a mediodía en alerta naranja
previsión de fuertes lluvias.
Una alarma que se habría
mantenido en principio hasta
las 18.00 horas. Ante los au-
gurios, el Ayuntamiento de-
cretó el cierre de instalacio-
nes deportivas públicas, de
los parques infantiles y sus-
pendió actos como la proyec-
ción de una película en el
marco del Día Internacional
para la Eliminación de la Vio-
lencia de Género y la presen-
tación de un libro. 

Lo más llamativo, no obs-
tante, es el nuevo problema
urbanístico en pleno centro
de la ciudad, pues se ha com-
probado la existencia de un
nuevo socavón en la calle Ala-
meda, cerca de donde hace
unas semanas se produjo
otro, en este caso en la calle
Pérez del Álamo. En la tarde
del miércoles la Policía Local
comenzó a evacuar la zona de
vehículos en previsión de un
posible hundimiento. Ya en la
mañana del jueves, los técni-
cos municipales supervisa-
ron el lugar que ya ha sido
precintado por razones de se-
guridad, y ya opera en la zona
una empresa contratada a tal

Nuevo socavón en pleno centro urbano de Arcos. MACÍAS

Detectado un nuevo
socavón en la calle Alameda
CAUSA__Posiblemente hayan sido las últimas lluvias las que han agudizado
la situación en la que ya trabaja una empresa tras la retirada de vehículos

efecto. El Ayuntamiento sos-
pecha que podría tratarse de
algún desprendimiento de la
canalización de aguas plu-
viales que habría dejado
prácticamente hueca la ca-
lle; un sistema obsoleto a to-
das luces y una situación que
ojalá no afecte a las vivien-
das y próximas. Toda actua-
ción que se lleve a cabo será
por seguridad, según hacía
hincapié esta semana el al-
calde de la ciudad, Miguel
Rodríguez.

Mientras tanto, como en el

resto de la provincia, la Junta
anunciaba el cese de la acti-
vidad presencial en los cen-
tros educativos. Los colegios
fueron comunicando a tra-
vés de mensajes y whatsapp
que no habría clases ante la
previsión de lluvia.

Los consejos de la Junta
Ante los avisos por lluvia, el
112 recomienda extremar la
precaución y adoptar algu-
nas pautas de autoprotec-
ción que contribuyen a pre-
venir los riesgos y garantizar

la seguridad de todos. Es pre-
ferible evitar los desplaza-
mientos por carretera. Si es
imprescindible viajar, es im-
portante informarse, antes de
salir, del estado de las carre-
teras y una vez en camino se-
guir las indicaciones de pane-
les informativos y de los agen-
tes de la autoridad.

Además, se debe extremar
la precaución al volante, dis-
minuir la velocidad y aumen-
tar la distancia de seguridad.
Nunca se debe cruzar por una
zona inundada o con balsas
de agua. 

Si se ha cruzado por cual-
quier motivo por zona anega-
da después hay que probar
con ligeras pulsaciones los
frenos para comprobar que
funcionan. En caso de crecida
de agua dentro del vehículo
hay que prepararse para
abandonarlo inmediatamen-
te. Tampoco se debe estacio-
nar cerca de los cauces de los
ríos.

En el campo y con tormen-
ta, los árboles y piedras aisla-
das o solitarias atraen los ra-
yos por lo que se deberán evi-
tar, al igual que los objetos
metálicos.  En caso de emer-
gencia, llamar al 112, servicio
disponible las 24 horas.

INSTITUCIONAL Rodríguez dice no parar

ARCOS | El alcalde de Arcos,
Miguel Rodríguez, ha anali-
zado la reunión celebrada
esta semana en la Delega-
ción territorial de Fomento
de la Junta de Andalucía en
Cádiz para avanzar en las
obras de La Verbena y Plaza
del Cabildo; dos asuntos que
son “vitales” para el regidor,
que asegura que el Ayunta-
miento está a la espera de fir-
mar el convenio con la Junta
para terminar la reurbaniza-
ción de la barriada de La Ver-
bena. A este respecto, asegu-
ra que el equipo de Gobierno
no ha parado de trabajar pa-

ra lograr el convenio. Y sobre
la plaza, recuerda que a su
llegada al Gobierno se en-
contró un espacio “destroza-
do” y que tuvo que actuar de
urgencia la Junta para evitar
filtraciones de lluvia en este
espacio del casco histórico
con vistas a la peña.

Rodríguez dice sentirse
satisfecho con las nuevas
gestiones y avanza que en
breve habrá noticias positi-
vas sobre estos trabajos.
También cita la recta final de
la obra de la piscina y, próxi-
mamente, los trabajos de la
potabilizadora, con lo cual,
explica, se van dando solu-
ción desde el Ayuntamiento
a los principales problemas
de la ciudad.

El alcalde acudió a la reu-
nión junto a los delegados de
Urbanismo e Infraestructu-
ras, Salvador Valle y Leopol-
do Pérez. 

El alcalde anuncia
buenas noticias
sobre La Verbena y
la Plaza del Cabildo
Esta semana se han
reunido con la
delegada territorial de
Fomento para avanzar
en las obras

Reunión en la Delegación Territorial de Fomento en Cádiz. AYUNTAMIENTO
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José Antonio Benítez
ARCOS

Solía decir el exalcalde de Arcos
Juan Manuel Armario (PP) que
“segundas partes no son bue-
nas”, y eso que fue tentado más

de una vez a la reelección. El concejal
de Alternativa Independiente Progre-
sistas (Ai-Pro) Leopoldo Pérez ha tenido
no dos, sino hasta tres o cuatro vidas
políticas, pero todo tiene un fin. El que
ha sido, y lo será hasta el próximo ple-
no, primer teniente de Alcalde y delega-
do de Infraestructuras, Medio Ambien-
te y Barrio Bajo, renuncia a su acta co-
mo concejal con todo lo que ello impli-
ca; en primer lugar, y por el futuro de la
ciudad, de cara a la reorganización de
funciones en el equipo de Gobierno
donde es un peso pesado. Y luego, por-
que con él se marcha inexorablemente
“un animal” político de las últimas casi
cuatro décadas en Arcos de la Frontera.

Su renuncia no va más allá de “asun-
tos personales”, es decir, una explica-
ción como mínimo ambigua y que da
pie a elucubraciones que este medio ha
intentado despejar. 

Leopoldo Pérez asegura que no re-

nuncia porque esté implicado en un
proceso judicial por un caso de macro-
enchufismo -así lo describe la misma
Justicia- en el Ayuntamiento que tuvo
su origen en su primer mandato (2011-
2015) y que podría dilucidarse en tan so-
lo unos meses, y no precisamente en su
favor. Pérez es el único concejal de la
Corporación que aparece imputado y su
continuidad en caso de sentencia con-
denatoria dañaría inevitablemente al
equipo de Gobierno. Este extremo se
evita. Y tampoco renuncia por posibles
desavenencias con el resto del equipo
de Gobierno cuya mayoría está en ma-
nos del PP. 

Con este panorama, el concejal com-
pareció el martes hasta dos veces con
idénticos argumentos; primero en la se-
de de Ai-Pro, flanqueado por compañe-
ros y donde se remitió a la grata expe-
riencia de haber servido a la población
de Arcos en el ejercicio de su función
pública, y donde sin duda recibió todo
un rosario de halagos del secretario Ge-
neral, Manuel Erdozain, quien lo des-
cribiría como buen compañero, mejor
amigo, político, buen gestor y, en suma,
colega de viaje en su particular ilusión

por la política y la transformación so-
cial. 

Luego, poco después, segunda com-
parecencia con la totalidad del equipo
de Gobierno,  esta vez en el Ayunta-
miento viejo, en la Plaza del Cabildo, en
la que Leopoldo Pérez no acabaría de
explicar esas cosas “que se han queda-
do a medias” o “en el tintero” dentro de
sus compromisos con la población. Y
son varias a tenor de lo mucho que que-
da aún a este mandato municipal. En
este caso, sería el alcalde de la ciudad,
el popular Miguel Rodríguez, quien
agradecería públicamente y en nombre
de toda la Corporación el trabajo reali-
zado por el renunciante, su dedicación
institucional y enumerar todas las vir-
tudes posibles hacia quien ha sido in-
evitablemente su mano derecha como
primer teniente de Alcalde desde que
dio comienzo el mandato. Desde luego,
era condición ‘sine qua non’ del pacto
de gobierno alcanzado por ambas for-
maciones, PP y Ai-Pro. 

El hecho de la renuncia a su acta de
concejal abre inevitablemente varias
interrogantes; en primer lugar cómo
afectará al reparto de competencias,

quién le suplirá de la lista electoral de
Ai-Pro y si la renuncia obligará a una re-
visión del pacto de gobierno. En todo
caso, tanto el secretario General de Ai-
Pro como el alcalde de Arcos han defen-
dido el grado de preparación y respon-
sabilidad  de su actual equipo para asu-
mir posibles nuevas funciones. 

El coste económico
Además, hay otro interrogante que
afectaría a las retribuciones económi-
cas del equipo de Gobierno, pues Leo-
poldo Pérez solo cobraba del Ayunta-
miento por la asistencia a órganos cole-
giados al percibir una pensión por jubi-
lación. Cuestiones que necesariamente
se tendrán que ir despejando en las pró-
ximas semanas e incluso meses. De he-
cho, el propio alcalde ha reconocido
que ahora tendrán que sentarse de nue-
vo para reestudiar el pacto de gobierno,
unas negociaciones  que recaerían nue-
vamente en él mismo como máxima fi-
gura del PP arcense y en el secretario
General de Ai-Pro, Manuel Erdozain. 

Adiós a un hombre cordial
Leopoldo Pérez Capella llegó hace 47
años a Arcos procedente de Extremadu-
ra. Ha trabajado por la educación públi-
ca como maestro hasta su jubilación,
sobre todo en el colegio Alfonso X El Sa-
bio donde dejó un profundo poso y
cientos de amistades repartidas por el
barrio. De hecho, sus compañeros más
próximos le envidian sanamente por el
cariño y respeto que la población le ha
mostrado todos estos años. Como políti-
co, Manuel Erdozain llegó a decir que
ha sido “el mejor delegado de Fiestas
que ha tenido Arcos”. Y el alcalde lo de-
fine como persona que ha dado la cara
en todo momento por la ciudad, sus
problemas y sus alegrías. 

Aunque sus comienzos en política
fueron en el desaparecido Partido An-
dalucista, en 2006 fundó Ai-Pro junto a
un grupo de compañeros con el que
configuró el que ha sido el partido inde-
pendiente más importante de la histo-
ria de Arcos, por longevidad, constan-
cia y relevancia institucional. Desde en-
tonces ha sido una pieza fundamental
en su partido, en el que seguirá militan-
do y trabajando para que el proyecto
político continúe adelante. Pero su pa-
so por la institución municipal ya es
historia de la política local. 

Como “es de bien nacido ser agrade-
cido”, el concejal se marcha dando las
gracias a la vecindad de Arcos, a sus
compañeros e incluso a los medios de
comunicación que han sido testigos di-
rectos de sus andanzas políticas. 

‘Por la puerta grande’

El alcalde de Arcos, Miguel Rodríguez, agradecía el trabajo a su compañero de gobierno Leopoldo Pérez en medio de una lluvia de aplausos. MACÍAS

Arcos  | La ciudad

POLÍTICA Dimisión del primer teniente de Alcalde en el Ayuntamiento de Arcos

NOTICIA___Leopoldo Pérez renuncia a su acta de concejal de Ai-Pro en el Ayuntamiento CONSECUENCIAS___La marcha
del primer teniente de Alcalde abre interrogantes sobre la distribución de funciones FUTURO___El ejecutivo PP-Ai-Pro
confirma que se revisará el pacto, pero aseguran que están en sintonía y preparados para gestionar con garantías

Leopoldo
Pérez
desvincula su
decisión de su
imputación en
un caso de
enchufismo
laboral en el
Ayuntamiento
y argumenta
“motivos
personales”

‘‘



Arcos  | La ciudad

POLÍTICA El exalcalde habla de “engaño” de la Junta y de “ineficacia” del equipo de Gobierno

ARCOS | “Los presupuestos ge-
nerales de la Junta de Andalu-
cía marginan y dañan a la ciu-
dad de Arcos de la Frontera”.
Así opina el secretario Gene-
ral del PSOE arcense, Isidoro
Gambín, que advierte que no
se ha tenido en cuenta los
principales problemas  como,
por ejemplo, las obras de la
barriada La Verbena y la ter-
minación de la Plaza del Ca-
bildo. Esto pone de manifies-
to, según el también exalcal-
de, “la ineficacia del equipo
de Gobierno”.

Gambín asegura haberse
puesto en contacto con la por-
tavoz socialista en el Parla-
mento andaluz, Irene García,
para que presente una en-
mienda que dé solución vía
inversión tanto a las obras de
reurbanización de La Verbena
y para devolver el uso espera-
do a la Plaza del Cabildo. Una
vez más, diría que el proyecto
de remodelación de la plaza
es del Ayuntamiento pero la
ejecución es responsabilidad
de la Junta. Por ello, se teme y
se pregunta quién es el res-
ponsable de la supuesta pér-
dida de una subvención de 1,2
millones de euros. Gambín
habla de “irresponsabilidad”
de la Junta al paralizar las
obras en la plaza  y espera que
de nuevo se consignen recur-
sos económicos para terminar
este espacio clave en la vida

Estado actual de la Plaza del Cabildo, que sigue esperando una actuación para su terminación. MACÍAS

Isidoro Gambín. PACO BAUTISTA El delegado de Juventud anima a la inscripción. AYUNTAMIENTO

Verbena yCabildo, fuera
del Presupuesto andaluz  
REPROCHES__El PSOE advierte que ambas obras se han quedado fuera de
las cuentas autonómicas y anuncia una enmienda para su ejecución

del casco antiguo. Sobre La
Verbena se remite a la campa-
ña electoral de las últimas
municipales, para cuestio-
narse por qué la Junta no
aporta el millón y medio de
euros que ya se  consignó en el
Presupuesto andaluz de 2018.
Y se pregunta por qué el PP
anunció a bombo y plantillo
el convenio con la Junta que
de momento no se ha firma-

FORMACIÓNVII Programa ‘Formacción’

ARCOS | La Delegación muni-
cipal de Juventud anuncia
un nuevo curso. Se trata de
un proceso formativo sobre
ayuda domiciliaria a perso-
nas en situación de depen-
dencia. La inscripción se
abre la próxima semana se
forma presencial en la mis-
ma Delegación, en la Casa
de la Juventud ‘Antonio Her-

nández’ de la calle Picasso.
El curso forma parte a su vez
de los seis de los que consta
la séptima edición del pro-
grama ‘Formacción’. En con-
creto, se trata del cuarto cur-
so que se imparte. 

El delegado municipal de
Juventud, Fran Pérez, ha
agradecido el éxito de estos
cursos que están gozando de
una importante inserción la-
boral, como también felicita
la calidad de las enseñanzas
impartidas por la empresa
que dirige el curso. 

Fran Pérez anima a los ar-
censes una vez más a forma-
se para encontrar una rápi-
da salida laboral. 

Juventud anuncia
nuevo curso de
ayuda a la
dependencia
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El delegado del área,
Fran Pérez, anima a la
población a formarse
de  cara a una rápida
inserción laboral 

do.   Para Gambín, “ahora se
descubre el engaño” por parte
de la Junta. El exalcalde suma
que era propósito de su equi-
po de gobierno haber firmado
ese convenio, pero promete
luchar para que el nuevo Pre-
supuesto General refleje esta
actuación. En estos momen-
tos, se están tramitando en el
Parlamento los presupuestos
generales.  



Arcos  | La ciudad

INFRAESTRUCTURAS El equipo de Gobierno asegura que es una obra “de garantía” PROMOCIÓN Gastronomía gaditana

José A. Benítez
ARCOS | La calle Perú, en su con-
fluencia con las calles Vene-
zuela y Guatemala, y clave en
la circulación de vehículos en
el centro urbano de Arcos, ya
se encuentra felizmente rea-
bierta al tráfico después de las
obras de asfaltado realizadas
por el Ayuntamiento y tras la
actuación de urgencia previa
para impedir el arrastre de ma-
teriales y sedimentos como
consecuencia de las lluvias. 

El equipo de Gobierno asis-
tió a la reapertura de la calle
para escenificar su apuesta
por las obras hidráulicas que
mejoren las redes tanto de sa-
neamiento como de abasteci-
miento de aguas. De hecho, es-
ta obra se justifica con la nece-
sidad de instalar una tubería
de mayores dimensiones ca-
paz de evacuar con más facili-
dad las aguas pluviales que
corren calle abajo. Además, la
canalización anterior provo-
caba filtraciones y socavones.

Se trata, en suma, de otra de
las intervenciones, en este ca-
so con una inversión de
162.000 euros, que el Ayunta-
miento desarrolla a la luz de
un plan para mejorar las in-
fraestructuras del agua, y que
se suma a las ejecutadas en ca-
lles como Jabonería o Alejo

Fernández y, próximamente,
en Mariano Fortuny y Pintor
Zurbarán (en El Santiscal), Cu-
carro, Camino de Bornos, Pa-
seo de Boliches y, como obra
estrella, la puesta en marcha
de prácticamente una nueva
potabilizadora con una inver-
sión de casi medio millón de
euros con  financiación de la
Diputación provincial de Cá-
diz. 

Tanto el alcalde de la ciu-
dad, Miguel Rodríguez, como
el delegado de Infraestructu-
ras, Leopoldo Pérez, valora-
ban muy positivamente estos
trabajos, sobre todo por “la ga-

rantía” que ofrecen para veci-
nos y desde el punto de vista
de la seguridad vial con un fir-
me más apropiado. “Antes lo
que se hacía era parchear, y
ahora arreglar, dar solucio-
nes”, diría el alcalde en su de-
fensa de su política del agua. 

Rodríguez y Pérez han agra-
decido la paciencia de vecinos
y usuarios porque las obras se
han prolongado en casi dos
meses, pero el resultado ha
merecido la pena, explicaban.

Ayudas por la DANA
Si bien el Consejo de Ministros
aprobaba estos días ayudas

para los municipios gaditanos
que han sufrido daños por la
última DANA, el Ayuntamien-
to de Arcos presentará su soli-
citud al haber registrado des-
perfectos en espacios públicos
y fundamentalmente en cami-
nos rurales. 

El alcalde ha vuelto a enu-
merar los daños más notables
como el socavón en Pérez del
Álamo, el corte del carril de La
Sierpe, el socavón en la con-
fluencia de las calles Molino y
Sancho IV El Bravo, desperfec-
tos en el alumbrado público y
otras incidencias que, según
explica, son cuantificables por
parte de los técnicos munici-
pales. 

A este respecto, Miguel Ro-
dríguez recordaba el compro-
miso de la Junta de Andalucía
al aportar 45.000 euros y posi-
blemente otras ayudas para
reparar los maltrechos cami-
nos rurales. “Necesitamos
ayudas de otras administra-
ciones y pedimos la del Go-
bierno de la nación como ha
hecho la Junta. Si es así, esta-
remos muy agradecidos”, ex-
plicaba el alcalde consciente,
además, de que el Ayunta-
miento tendrá que poner me-
dios propios para que las in-
fraestructuras recuperen la
normalidad. 

Redacción
ARCOS | Arcos recibe el próximo
domingo 17 de noviembre,
desde las 12.30 horas y en el
Paseo de Andalucía, el pro-
yecto ‘Saborea Cádiz, Sabo-
rea tu provincia’, que tiene
como objetivo dar a conocer y
promover la comercialización
de productos agroalimenta-
rios elaborados por pequeños
productores de la provincia
de Cádiz. La oferta de la jor-
nada pasa por la celebración
de un showcooking en vivo,
charlas gastronómicas y fo-
odtrucks para disfrutar de las
delicias gastronómicas de la
provincia. 

El proyecto en cuestión es-
tá financiado por la Diputa-
ción provincial de Cádiz y or-
ganizado por la Fundación
CEEI Bahía de Cádiz, organi-
zación sin ánimo de lucro, y

cuenta  además con la colabo-
ración del Ayuntamiento de
Arcos. Se justifica con la pri-
mera categoría de los produc-
tos de la zona que, según la
organización, deben ser co-
nocidos y apreciados por to-
dos para que sean, si cabe,
más competitivos en los mer-
cados.  

En la convocatoria se podrá
degustar numerosos produc-
tos y platos elaborados con la
materia prima de la zona. Se-
rá el chef local Salvador Mu-
ñoz el que dirija el showcoo-
king, con una demostración
que promete ser una sorpre-
sa. En el caso de las food-
tracks, se  podrá probar en
torno a 200 productos que,
además, se pondrán a la ven-
ta en muchos casos. La idea
es celebrar un evento dinámi-
co y participativo que será
gratuito para el público. 

La delegada de Fomento,
Inmaculada Alba, que asistía
a la presentación, animaba a
los arcenses y visitantes a dis-
frutar de esta novedosa expe-
riencia. Junto a ella, el geren-
te del CEEI Bahía de Cádiz,
Miguel Sánchez-Cossio.

El alcalde de la ciudad, Miguel Rodríguez, junto al delegado de Infraestructuras en su visita a la calle Perú. MACÍAS

Primer vehículo en cruzar la calle Perú tras su reapertura. MACÍAS

Miguel Sánchez-Cossio e Inmaculada Alba en la presentación. AYTO.

Abierta la calle Perú tras la
actuación en la red de agua

Llega a Arcos
‘Saborea Cádiz,
Saborea tu
provincia’

COMPROMISO___El Ayuntamiento de Arcos avanza las próximas obras
dentro del plan de mejora de las infraestructuras hidráulicas 

El domingo, en el Paseo
se podrá disfrutar de
charlas  gastronómicas,
showcooking y de la
presencia de foodtracks 
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Arcos  | La ciudad

MEDIO AMBIENTE El pantano de Arcos estaba ayer casi al 94 por ciento y no se descartan nuevos desembalses

A. Ceballos/ J.A. Benítez
ARCOS | Los pantanos de la pro-
vincia embalsan a día de hoy
505,43  hectómetros cúbicos
de agua, cuando hace una se-
mana almacenaban 503,32. El
términos porcentuales, los
embalses están al 27,86 por
ciento de su capacidad. Eso
quiere decir que a día de hoy
embalsan 505,43 1 hectóme-
tros cúbicos de 813,91 posi-
bles.

Un dato relativo solo a la
cuenca hidrográfica del Gua-
dalete-Barbate es que sus em-
balses contemplaban hace un
año 221 hectómetros cúbicos
de agua; cuando ahora se ha
producido un repunte inter-
anual del 78,19 por ciento.

Los pantanos de Zahara,
Bornos, Arcos, Hurones y
Guadalcacín tienen capaci-

dad para embalsar 1.373 hec-
tómetros cúbicos de agua,
por lo que en conjunto ape-
nas se encuentran al 28,69
por ciento de su volumen to-
tal, pero a nadie escapa que
su estado ha evolucionado de
manera muy favorable en es-
ta última semana. Además,
todavía es posible que siga
creciendo el nivel de agua
embalsada gracias a las esco-
rrentías.

De momento, los datos
ofrecidos por la Dirección Ge-
neral de Infraestructuras del
Agua de la Junta de Andalu-
cía constatan que Guadalca-
cín ha pasado de 138,29 a
179,90 hectómetros cúbicos
en una semana. 

Hurones, que el lunes 28
embalsaba 89,10 hectóme-
tros cúbicos, tiene ahora

93,74; mientras que Bornos
ha pasado de 48,86 a 83,49.
Menores son los movimientos
en Zahara –de 24,04 a 29,23- y
en Arcos –de 13,49 a 13,63-,
dándose la circunstancia de
que en este último caso care-
ce de capacidad para embal-
sar mucha más agua.

Comunidad de Regantes
El presidente de la Comuni-
dad de Regantes del Guadal-
cacín, Eloy Rocha, entiende
que gracias a las lluvias de es-
tos últimos días y al aumento
de los niveles de agua embal-
sada, estos próximos meses
no se afrontan ya “con el ago-
bio” del año pasado, cuando
“no se sabía si sembrar o no
sembrar” por miedo a la falta
de riegos.

“Las lluvias han venido de

lujo y aunque no ha caído to-
do lo que esperábamos en la
Sierra, que es donde nos favo-
rece más, han supuesto un
alivio bueno para los panta-
nos. Ahora vemos el futuro
inmediato con otro color y
con más tranquilidad”, apun-
ta.

Eso no significa que este-
mos ya ante “un año nor-
mal”, porque las presas se en-
cuentran todavía “en niveles
bajos”, por lo que ni siquiera
se piensa en la posibilidad de
que acaben las restricciones y
los regantes recuperen la do-
tación que les corresponde.

Para la agricultura
Pero al menos ya se puede in-
cluso pensar en la posibilidad
de que la reducción del 50 por
ciento que se está aplicando

ahora se reduzca próxima-
mente al 25. Ese asunto debe-
rá ser abordado en la próxima
Mesa de Sequía, pero induda-
blemente si el sector recupera
el 75 por ciento de la dotación
de agua que le corresponde
“ya se podrían sacar adelante
la mayoría de los cultivos”.

Ayudas por la DANA
Mientras tanto, la Junta Junta
ha confirmado que un total
de 92 términos municipales
andaluces, entre ellos Arcos,
se podrán beneficiar de los
casi 57 millones de euros para
recuperar el potencial pro-
ductivo de las explotaciones
agrarias, recuperar caminos
rurales, restaurar cauces y re-
parar infraestructuras hi-
dráulicas tras el paso de la
DANA”.  

Así se encuentra en estos momentos el pantano más grande de la cuenca y del término de Arcos, el de Guadalcacín. PILAR BENÍTEZ A.

El Bosque
celebra este
fin de semana
su recreación
histórica

SIERRA | La localidad serrana de
El Bosque tiene este fin de se-
mana una cita ineludible con
su pasado. La XIV Recreación
Histórica Villa de El Bosque
servirá una vez más para re-
cordar la valentía de los ante-
pasados de unos vecinos que
se vuelcan en esta celebración
que se disfruta con todos los
sentidos.

‘¡Forjando la libertad!’ es el
lema propuesto para este año
por la Asociación Histórico
Cultural Villa de El Bosque,
que organiza la Recreación
junto al Ayuntamiento y con
la colaboración de Diputa-
ción. 

La programación comenza-
rá con la recreación infantil
del viernes a las 18.00 h. A
continuación tendrá lugar el
tradicional desfile y a partir
de ese momento, y durante las
jornadas del sábado y el do-
mingo se sucederán las repre-
sentaciones de las distintas
escenas con las que se recrean
los hechos de 1810 y los pasa-
calles por distintos puntos de
la localidad. Además, los visi-
tantes podrán disfrutar de
mercadillos artesanales y de-
gustaciones gastronómicas. 

ARCOS | Un conocido de la afi-
ción flamenca arcense regre-
sa a la ciudad este sábado 16
de noviembre. El gaditano
David Palomar, que se dio a
conocer hace años en el mun-
do del carnaval para luego
consagrarse como uno de los
cantaores más importantes
del momento, actuará en el
hotel restaurante Mesón de la
Molinera a las 17.00 horas y
con la organización de la Ter-
tulia Flamenca Arcense. 

El cantaor David Palomar
estará acompañado al toque
de guitarra por Rubén Lara.
La entidad cultural flamenca
que preside Carlos de la Ba-
rrera hace un llamamiento  a
sus socios para que asistan a
este recital de gran calidad. 

SIERRA DE CÁDIZ

TERTULIA FLAMENCA

David Palomar
actúa mañana
en el Mesón de
la Molinera

El agua embalsada en la zona
del Guadalete crece casi un 26%
GUADALETE-BARBATE___Los pantanos de la cuenca hidrográfica han ganado 80 hectómetros
cúbicos gracias a las lluvias de los últimos días y seguirán tomando agua por las escorrentías



Arcos  | La ciudad

INFRAESTRUCTURAS La Administración autonómica destina 11 millones de euros a carreteras de toda la comunidad

La Junta actúa en la A-384 para
reparar los desperfectos de la DANA

Redacción
ARCOS | La delegada del Gobier-
no de la Junta de Andalucía,
Mercedes Colombo, junto a la
delegada territorial de Fomen-
to, Articulación del Territorio y
Vivienda, Carmen Sánchez, y
el equipo técnico del servicio
de Carreteras, se ha desplaza-
do hasta la A-384, en el térmi-
no municipal de Villamartín.
En el entorno del kilómetro 21
han podido comprobar las
obras de emergencia que se es-
tán desarrollando en esta vía
para reparar los graves des-
perfectos ocasionados por el
paso de la DANA. La carretera
A-384 comunica en su totali-
dad los términos municipales
de Arcos de la Frontera y Ante-
quera, con una longitud com-
pleta de 130,96 kilómetros. Es-
ta infraestructura viaria perte-
nece a la red básica estructu-
rante de la red autonómica de

carreteras de Andalucía.  
Colombo ha detallado que

“esta es una de las obras de
emergencia que se están eje-
cutando en Cádiz tras el paso
de la DANA, necesarias por los
graves daños que han afecta-
do a varias carreteras de nues-

tra provincia”.  
Asimismo, ha insistido en

que “la Junta de Andalucía se
está ocupando desde el primer
momento de las necesidades
de los municipios afectados,
para afrontar los desperfectos
ocasionados por la DANA en

las vías de la red autonómica
de carreteras de la provincia”. 

Por otro lado, tanto Colom-
bo como Sánchez han querido
destacar el despliegue del
equipo de operarios desde que
se registraron las incidencias y
el trabajo que se realiza en las

infraestructuras viarias daña-
das.

Las obras de emergencia
que se están ejecutando en es-
te tramo dañado de la carrete-
ra A-384 en Villamartín con-
sisten esencialmente en la re-
tirada de material procedente
de deslizamiento, en la re-
construcción de la cuneta y en
la ejecución de un pie de esco-
llera. También se está traba-
jando en otros puntos de esta
vía de la Sierra de Cádiz.   

Los trabajos de emergencia
en la A-384 corresponden a las
obras de emergencia que se es-
tán llevando a cabo en Cádiz.
En esta provincia se subsanan
los desperfectos de cuatro ca-
rreteras, algunas de las cuales
tuvieron que permanecer cor-
tadas al tráfico por el tempo-
ral. 

En la comunidad
En Andalucía se registraron
más de 300 incidencias desde
el inicio de la DANA que han
necesitado tareas de limpieza,
retirada de piedras y árboles,
señalización, balizamiento,
etc. Además, se están reparan-
do graves desperfectos con un
coste superior a once millones
de euros en toda Andalucía.

Colombo y Sánchez visitan las obras en la A-384. JUNTA DE ANDALUCÍA

Los belenistas
de La
Adoración
anuncian su
programa

ARCOS | La Asociación de Be-
lenistas La Adoración con-
firma que el domingo 24 de
noviembre, a las 12.00 horas
y en el teatro Olivares Veas,
tendrá lugar la presentación
del cartel de Navidad a cargo
del cofrade David Villalba y
con la actuación del coro pa-
rroquial de San Francisco.
Para el domingo 8 de diciem-
bre se ha reservado la inau-
guración de la clásica expo-
sición de dioramas de la aso-
ciación presidida por Car-
melita Temblador, que este
año, como novedad, podría
mostrar algunos belenes
particulares ajenos a la pro-
pia asociación donados por
sus autores durante unos dí-
as. 

Y el viernes 13 de diciem-
bre, a las 19.30 horas en la
parroquia de San Pedro, será
el pregón oficial de Navidad
que este año será pronuncia-
da por el poeta arcense Fe-
derico Monroy, quien será
presentado por el también
escritor Rafael Castro. Du-
rante el acto intervendrá la
Coral Polifónica femenina
‘In Nomine Domini’ que diri-
ge el compositor Juan Báez.

NAVIDAD

SOCIEDAD

■ ■ A la A-384 se añaden las
carreteras A-393, A-396 y A-
373. Estas vías discurren por
los términos municipales de
Arcos, Medina Sidonia, Espera,
Bornos, Villamartín, Puerto
Serrano, Algodonales, Olvera y
Ubrique, que igualmente han
necesitado alguna actuación.

Otras actuaciones
en la Sierra

COMARCA___Las intervenciones en la
Sierra afectan a varias carreteras  ‘IN
SITU’___Las delegadas visitan la zona en
la que se ejecutan obras de emergencia

HOMENAJE A ÁNGEL PÉREZ EN VENTA MARTÍN.  La conocida Venta Martín, en la barriada arcen-
se de Las Abiertas, ha sido el magnífico escenario de una convivencia homenaje en favor del novillero de Arcos de la Frontera Án-
gel Pérez, que fue agasajado por familiares, paisanos y amigos por su gran temporada recién concluida, donde ha conseguido el
segundo puesto del circuito andaluz de las escuelas taurinas y el primer puesto en el certamen de novilleros gaditanos. 
El jovencísimo torero de la barriada rural de La Perdiz estuvo arropado en todo momento por un buen número de partidarios, en-
tre ellos, el matador de toros gaditano Octavio Chacón y el organizador del evento, Cristóbal Martín, que una vez más se mostró
como un excelente anfitrión. En la jornada festiva y entre un ambiente cordial, los deseos de éxito para la incipiente carrera del
novillero fueron la nota predominante, así como las ganas de verlo debutar con picadores la próxima temporada, donde seguro
lucirá sus buenas cualidades delante de los utreros. EDUARDO DUARTE

SUCESOS Además, causó lesiones a un guardia

Detenido por llevar 180
kilos de hachís y por
conducción temeraria
ARCOS | La Guardia Civil  ha de-
tenido a un hombre de 41 años
y con antecedentes que inten-
tó evitar un control policial
dándose a la fuga durante
más de seis kilómetros en la
barriada Coto de Bornos. Tras
ser interceptado, el detenido
atentó contra los agentes de
forma violenta llegando a le-
sionar a uno de ellos. Durante
la inspección del vehículo se
localizaron en su interior
1.699 tabletas de hachís que
arrojaron un peso total de 180
kilos.

Se le imputan delitos de trá-
fico de drogas, atentado a
agente de la autoridad, con-
ducción temeraria, desobe-
diencia grave, lesiones y da-

ños. Tras ser puesto a disposi-
ción judicial se ha decretado
su ingreso en prisión sin fian-
za.  

Los guardias procedieron a
dar el alto a un vehículo que,
al aproximarse al control, no
dudó en acelerar de manera
brusca con maniobras peli-
grosas obligando a los agen-
tes a tener que apartarse para
evitar ser arrollados. El dete-
nido conducía de manera te-
meraria poniendo en grave
riesgo la seguridad vial, con
movimientos en zigzag, inva-
diendo el sentido contrario y
obligando a otros usuarios de
la carretera a tener que ma-
niobrar para evitar una coli-
sión.

Carreteras
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Arcos  | La ciudad

INFRAESTRUCTURAS El presidente de la CEC comparece en Arcos junto al PSOE gaditano FIESTAS Eventos navideños

Redacción
ARCOS | La secretaria de Organi-
zación del PSOE de Cádiz y
portavoz del Grupo Socialista
en la Diputación, Ana Carrera,
junto al presidente de la Man-
comunidad de Municipios de
la Sierra, Carlos García, y la al-
caldesa de Olvera, Remedios
Palma, ha mantenido un en-
cuentro en Arcos con repre-
sentantes de la Confederación
de Empresarios de Cádiz (CEC)
con su presidente a la cabeza,
Javier Sánchez Rojas, y la se-
cretaria General, Carmen Ro-
mero, entre otros miembros de
la directiva, en el que la patro-
nal ha mostrado su compromi-
so a sumarse al movimiento de
reivindicación del desdoble de
la A-384 “que es un clamor so-
cial”, sobre todo, tras los últi-
mos accidentes que se han
producido en las carreteras de
la Sierra.   

Una reclamación histórica
que, en palabras del también
alcalde de Grazalema, cobra
mayor sentido ahora, no solo y
principalmente, por la alta si-
niestralidad registrada este
año “y la necesidad de recoger
y dar respuesta a ese clima so-
cial de reivindicación genera-
do”, sino también porque “es
el momento estratégico para la
posible captación de los fon-
dos necesarios”. Al hilo, ha de-
fendido que esta carretera es la
vertiente natural que conecta
la Sierra con Antequera donde
se desarrolla el Proyecto Puer-
to Seco “en torno al que están
confluyendo muchos intereses
también a nivel económico” y
ha recordado que el pleno de
la Mancomunidad dio luz ver-
de por unanimidad de todos
los partidos políticos a una
moción para reclamar el estu-
dio que le dé un impulso defi-
nitivo a esta infraestructura. 

El PSOE de Cádiz coge, pues,
esta bandera que enarbola con
la intención de que “las razo-
nes imperantes conduzcan al
acuerdo político, al consenso
en todos los niveles”, como
han explicado los represen-
tantes socialistas y ha compar-
tido el presidente de la CEC
que ha mostrado “su absoluta
disposición a ir donde haga

falta y hacer lo que haga falta”,
precisando: “Me sumo y milito
en esa religión, creo que este
tipo de infraestructuras no
pueden estar sometidas a la
coyuntura política del presu-
puesto de un año o del presu-
puesto del año pasado o del
que viene. Este tipo de infraes-
tructura se tarda siendo opti-
mista ocho diez o doce años en
tenerla suponiendo que todo
fuera a favor a nivel presu-
puestario, a nivel político, a ni-
vel de la cadencia también de
las legislaturas, de los proce-
sos electorales que todo lo in-
terrumpen, siendo optimista
son muchos años como para
que dependa de la coyuntura
de un día o del clima político
de una semana o de un mes
concreto”. 

Sánchez Rojas ha defendido
“el planteamiento constructi-
vo” de la iniciativa recordando
que la reivindicación de in-
fraestructuras ha sido “un gri-
to” constante de la CEC en
eventos y convenciones cele-
bradas por el colectivo empre-
sarial y ha apelado a la sabidu-
ría de la naturaleza y el campo
“para empezar a sembrar el ár-
bol hoy o empezamos a sem-
brarlo en el 2007, que creo que
fue la primera vez que se
anunció por parte de la enton-
ces Junta de Andalucía este
desdoble de la autovía de Je-

rez-Antequera, tenemos que
seguir perseverando hasta que
ese árbol nos dé sombra a to-
dos, ahí nos van a encontrar a
la Confederación de Empresa-
rios de la Provincia de manera
permanente”.

Una iniciativa compartida
Por su parte, Ana Carrera ha
agradecido la respuesta de la
CEC abundando también en la
idea de que “es una iniciativa
compartida y que no es una
reivindicación del PSOE en ex-
clusiva, sino que es una reivin-
dicación de la sociedad de la
Sierra de Cádiz, de los empre-
sarios y empresarias, del con-
junto de la ciudadanía que su-
fre a diario transitar por unas
carreteras que no tienen las
condiciones de seguridad que
necesitaría una carretera en
pleno 2024”. 

“Queremos compartir y so-
bre todo queremos aunar, que-
remos unirnos porque desde el
PSOE siempre vamos a estar
en aquello que sea bueno para
todos, sea quien sea el que es-
té gobernando la institución y
cuando hay que reivindicarle
cosas buenas para esta provin-
cia al gobierno de España lo
hemos hecho y lo hemos he-
cho de la mano también de los
empresarios y se han conse-
guido cosas como la elimina-
ción del peaje y si había que

reivindicarle a un gobierno so-
cialista, ahí estuvimos o en la
reivindicación del Nudo de
Tres Caminos que ahí estuvi-
mos”, ha explicado para la-
mentar que “por desgracia, es-
ta provincia es de las provin-
cias en la que todo hay que rei-
vindicarlo muchas veces”. 

Carrera ha insistido en que
“no es una reivindicación nue-
va, no es una necesidad nueva
ni un antojo nuevo para nadie
de los que estamos aquí, pero
lo que sí es cierto es que em-
pieza a ser urgente y lo es por
las razones aquí expuestas”.
“Es de las vías con datos de si-
niestralidad más altos de toda
Andalucía”, apostilla, indi-
cando que “los últimos datos
nos dicen que entre 10.000 y
12.000 vehículos diarios tran-
sitan por la A-384 y creo que
hay motivos suficiente para
que, en este caso la competen-
cia la tiene la Junta de Andalu-
cía, pero como digo el PSOE va
a estar tendiendo la mano”. 

“Somos conscientes de que
no es una obra que se haga en
un año, ni siquiera en cuatro,
siempre hablamos de manda-
tos pero es necesario que se
den pasos firmes ya, ya que to-
dos han tenido compromiso
con una infraestructura como
esta pero, a día de hoy, en ple-
no 2024, no hemos visto nin-
gún avance”, ha demandado.

Redacción
ARCOS | La zambomba prevista
este sábado en Las Abiertas
abre las convocatorias que
tienen su reflejo en una ex-
tensísima guía editada por el
Ayuntamiento. El domingo se
crea un nuevo evento con los
Reyes Magos que ofrecerán
una ‘chicharronada’ en el par-
que infantil de El Portichuelo,
con actividades infantiles
desde las 11.00 horas. 

Así lo avanza el delegado
de Fiestas, Fran Pérez, en
compañía del alcalde Miguel
Rodríguez, que invitan a la
población a disfrutar de estos
acontecimientos navideños.

Son más de 40 las zambom-
bas previstas en distintos rin-
cones de la ciudad, de ahí las
gracias municipales a todo ti-
po de colectivos, fundamen-
talmente hermandades y aso-
ciaciones vecinales; eventos

que guardan relación con las
tradiciones del villancico. A
este respecto, el alcalde re-
cuerda que la zambomba de
Arcos está declarada como
Bien de Interés Cultural de
Andalucía. Y recuerda ade-
más que el alumbrado ex-
traordinario de Navidad de
Arcos se encenderá a las
19.00 horas del viernes 29 y
que en el caso de Jédula será
el 5 de diciembre a la misma
hora. 

Asimismo, confirma que el
Belén Viviente será el sábado
14 de diciembre, con apertura
al público entre las 18.00 y
23.00 horas en el casco anti-
guo; el día 21 la cabalgata de
Papá Noel y las precampana-
das de fin de año el sábado 28
de diciembre.

Tanto Pérez como Rodrí-
guez esperan que esta progra-
mación sea un éxito y del
agrado de la población. Re-
cuerdan que la guía se puede
retirar en dependencias mu-
nicipales o bien consultarla a
través de medios telemáticos.
También piden colaboración
con los Reyes Magos para que
sus respectivas cabalgatas
lleguen a buen puerto.

La Confederación de Empresarios de Cádiz se suma a la reivindicación política y social. PACO BAUTISTA

Zambomba celebrada el pasado año en María Auxiliadora. AYTO.

“Ahora es el momento de
desdoblar la A-384”

Más de 40
zambombas en la
guía municipal de
este 2024COMPROMISO___La Confederación de Empresarios de Cádiz y el PSOE unen

esfuerzos para pedir la prolongación de la autovía desde Arcos a Antequera
El alcalde y el delegado
de Fiestas animan a la
población para que
salga a la calle a
disfrutar del programa

viva VIERNES, 15 DE NOVIEMBRE DE 2024 9



Arcos  | La ciudad

MEDIO AMBIENTE Han puesto los hechos en conocimiento de la demarcación Guadalete-Barbate de Confederación

Peces muertos junto al azud de San Antón. CEDIDA La delegada Nieves Huertas. AYTO.

La delegada Balbina Gil. AYTO.

El Consistorio
invita a
vacunarse
contra la gripe
y el Covid-19

ARCOS | La delegada de Salud en
el Ayuntamiento de Arcos, Nie-
ves Huertas, ha recordado que
la población se puede vacunar
sin cita previa contra el Covid y
la gripe, de 10.00 a 14.00 horas
y de 15.00 a 17.00 horas, en los
centros de salud de El Pósito y
Barrio Bajo. Huertas hace un
llamamiento a los más rezaga-
dos para que se vacunen den-
tro de esta campaña que  en
breve recalará precisamente en
los centros de mayores. 

Desde el día 13 está en mar-
cha la vacunación para el últi-
mo de los grupos de riesgo in-
cluidos en la campaña 2024-
2025, de este modo, podrán va-
cunarse también los convivien-
tes en el hogar con personas de
60 años o más, enfermos cróni-
cos, embarazadas y puérperas;
y las personas fumadoras.

SALUD

José A. Benítez
ARCOS | Los vecinos de Arcos
Antonio Rodríguez y Juan Ma-
nuel Velázquez-Gaztelu han
trasladado a la Confederación
Hidrográfica del Guadalquivir
(demarcación hidrográfica
Guadalete-Barbate) los he-
chos acaecidos el domingo 10
de noviembre con motivo de
la aparición de una gran can-
tidad de peces muertos en el
azud del Molino de San Antón
del río Guadalete, en Arcos
(ya consta una denuncia ante-
rior en el Seprona de la Guar-
dia Civil por estos mismos he-
chos).

Para los denunciantes, el
desencadenante de la mor-
tandad de peces es que la
compuerta del azud del citado
molino lleva más de cuatro
años completamente cerrada,
lo que habría generado una
acumulación de cieno en el

PUEDE SER___Creen que se debe a la
acumulación de cieno en el azud de
San Antón al no abrirse la
compuerta durante cuatro años

■ ■ Hace apenas una semana
AMA Natura-Ecologistas en
Acción también denunciaba la
aparición de miles de peces
alevines muertos, coincidiendo
con el desembalse desde la
presa de Arcos.

Otro episodio más y
ya son muchos

fondo del río de un grosor, se-
gún sus cálculos, superior a
un metro. Además, sostienen
que se está produciendo eu-
trofización en una amplia zo-
na del azud, es decir, la apari-
ción de una  capa de algas que
impide la entrada de luz solar
y agota la producción de oxí-
geno, coadyuvando a la mor-

tandad de peces. Asimismo,
piensan que contribuye a la
degradación de este espacio
las filtraciones de aguas feca-
les (con enorme cantidad de
toallitas) que se vierten o fil-
tran desde las conducciones
del alcantarillado urbano a la
depuradora, especialmente
en momentos de lluvia inten-
sa como los recientemente
ocurridos. Un grosor adecua-
do de estas  conducciones per-
mitiría que el agua de lluvia
no se mezclara con las aguas
fecales, sostienen. “Estamos
ante un grave problema de sa-
lud pública provocado por la
desidia y la negligencia de la
administración responsable,
que debe ser corregido urgen-
temente. De manera inmedia-
ta deben abrirse la compuerta
del azud y la de la presa para
que circule agua limpia. Para-
lelamente, deben arbitrarse
medidas para que estos he-
chos no vuelvan a ocurrir y
para eliminar la capa de cieno
acumulada durante años”, se-
ñalan en su escrito a la Junta.

Asimismo, siguen, ha de
restablecerse la vigilancia
permanente de toda la zona
del pantano existente en otras
épocas.

Vecinos de Arcos denuncian nueva
mortandad de peces en el río

Destacan la charla del
médico Luis Miguel
Rosales y la asistencia
a la nueva obra de
Entretelas Teatro

MAYORES Centros de Participación Activa

La Delegación del
Mayor anuncia las
actividades del mes

ARCOS | La Delegación del Mayor
ha avanzado las actividades
que desarrollará en el mes de
noviembre en los distintos cen-
tros de Participación Activa
una vez celebrado en el centro
de las salesianas, en la calle Co-
rredera, una misa en recuerdo
de los mayores difuntos por
parte de los usuarios del Centro
San Miguel. El día 21, a las 11.00
horas, tendrá lugar una charla

sobre cuidados y prevención
en salud en los mayores a cargo
del médico Luis Miguel Rosa-
les; el día 23 se ha organizado
para los mayores de Arcos una
jornada ver presenciar en el te-
atro la obra ‘Qué cosas tiene mi
tía’ que representará la asocia-
ción Entretelas Teatro. La Dele-
gación dispone de 200 entra-
das gratuitas; los solicitantes,
que deberán ser usuarios, ten-
drán que asistir al Centro San
Miguel y, por orden, se le entre-
gará una entrada. La delegada
Nieves Huertas ha agradecido
el ofrecimiento de Entretelas
para que los mayores disfruten
del teatro en vivo, como tam-
bién estos días han disfrutado
de un viaje a Sanlúcar. 

BARRIADAS RURALES Ruta gastronómica

Balbina Gil invita a
disfrutar de la ruta por
las ventas arcenses
ARCOS | Del 14 al 17 de noviem-
bre se está desarrollando la ru-
ta gastronómica en la que los
clientes podrán solicitar su ta-
pa típica y copa de mosto al
precio de cuatro euros. Ade-
más, con sus consumiciones
participan en el sorteo de rega-
los que tendrá lugar en sema-
nas próximas. Esta ruta tiene
lugar por algunas de las ventas
más conocidas. El jurado ex-
perto analiza aspectos como el
servicio, la calidad de los pro-
ductos y el sabor. La delegada
de Barriadas Rurales, Balbina
Gil, agradece la colaboración
del jurado, mosteros, empre-
sas, restauradores y cuantas
partes ayudan a la celebración
de esta ruta gastronómica. 

En otro orden, anuncia que
el uno de noviembre comenza-
ba oficialmente el periodo de
quema de restos de poda, pero
habrá que tener cuidado con
el viento y con la cercanía de
elementos que puedan arder
con facilidad.  Algunas podas,
dependiendo de sus caracte-
rísticas, tendrán que gozar de
un permiso especial. Los tra-
bajos en zonas forestales
siempre deberán contar con
autorización. Ante cualquier
duda, explica la delegada, es
aconsejable consultar a los
agentes de Medio Ambiente de
la Junta.

Del mismo modo, pide una
vez más el uso correcto de con-
tenedores en zonas rurales.

La delegada Balbina Gil
hace un llamamiento
para que los vecinos
disfruten de estas
actividades navideñas

BARRIADAS Fiestas navideñas

Agenda de buñoladas
en las barriadas
rurales de Arcos

ARCOS | La Delegación de Ba-
rriadas Rurales ha dado a co-
nocer la agenda de buñoladas
que dará inicio el 16 de no-
viembre a las 18.00 horas en
Las Abiertas, un acto que ade-
más comprende la presenta-
ción de los Reyes Magos de es-
ta barrida. Para el 22 de no-
viembre, a la misma hora, en
la Junta de los Ríos con la pre-
sentación tanto de Reyes co-

mo del Cartero Real; el 30 de
noviembre día en El Charcón a
las 18.30 horas; el 6 de diciem-
bre, a las 18.00 horas, en Vega
de los Molinos; el 7 de diciem-
bre a las 17.30 horas buñolada
en el salón de La Perdiz con la
presentación de sus Reyes; el
13 de diciembre, a las 17.30 ho-
ras en La Pedrosa también
con la presentación de Reyes.
El mismo día, a las 18.30 horas
buñolada en La Sierpe.

Hechos
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DELEGACIÓN DE CULTURA Agenda del programa ‘Noviembre literario’ SUCESOS Denuncia ante la Guardia Civil

Reacción
ARCOS | La Delegación de Cultu-
ra, inmersa ya en el programa
‘Noviembre literario’,  avanza-
ba para ayer jueves la presen-
tación de un catálogo de poe-
sía y romancero infantil, obra
de la gaditana María Jesús
Ruiz que finalmente se cance-
ló por posibles lluvias. 

Este viernes se presenta el
nuevo libro del poeta arcense
Rafael Castro ‘Las lágrimas no
tienen sexo’. Será a las 20.00

horas en la capilla de La Mise-
ricordia, presentado a su vez
por el escritor Pedro Sevilla.
Se trata de la cuarta novela de
Rafael Castro que pone conti-
nuidad al libro ‘El desamor es
lento’ que publicó hace casi
dos años. El delegado de Cul-
tura, Andrés Camarena, ha
destacado el papel del escritor
en la vida social de la ciudad,
su ligazón a las fiestas navide-
ñas como poeta y belenista,
así como su carácter prolífico.

El sábado 16 de noviembre, a
las 20.00 horas, la presenta-
ción del libro ‘Las palabras las
cargas el diablo’, del también
arcense Juan Luis Ruiz Mur-
ciano. 

Por otro lado, Cultura anun-
cia la representación de la
obra teatral ‘Qué cosas tiene
mi tía’, de Entretelas Teatro,
los días 15, 16 y 23 a las 20.30
horas en el teatro Olivares Ve-
as. 

Además, el 16 de noviem-

bre, Día Internacional del Fla-
menco, será el anunciado ho-
menaje a Manuel García Bar-
ba ‘Cantarrana’ en el teatro
Olivares Veas con la presenta-
ción del poeta Salvador Mací-
as y la participación de un im-
portante elenco de artistas so-
bre el escenario. 

Este acto se convoca a las
12.00 horas y sin duda viene a
hacer justicia a una de las
principales figuras del fla-
menco que ha dado la ciudad.

Redacción
ARCOS | Los hackers amenazan
de nuevo. El vicepresidente
de la Asociación Santísimo
Cristo del Romeral de Arcos,
Antonio Muñoz, ha sufrido
un ataque con la intercepción
de su teléfono móvil tras ha-
ber detectado que amigos y
conocidos estaban recibien-
do mensajes vía Whastsapp
pidiéndoles un favor, en con-
creto un bizum, transferencia
o una clave. Al menos, que la
víctima sepa, dos amigas ac-
cedieron  a la petición de ayu-
da y enviaron entre las dos
más de 700 euros, aunque

otras personas podrían haber
caído en el engaño. En otro
caso, un amigo le pedía por el
mismo canal que aceptara
una confirmación de clave
mediante “un pantallazo”
porque no podía recibirla en
su móvil. En fin, un cúmulo
de despropósitos y un cruce
de mensajes falsos cuyo fin es
claramente una estafa. Se da
la circunstancia de que la víc-
tima llegó a responder un
mensaje a través del teléfono
de un amigo.

Muñoz ha denunciado este
caso en la Guardia Civil y por
lo pronto, a través de su Face-
book, ha pedido a amigos, co-
nocidos y familiares que no
respondan a ningún mensaje
pidiendo ayuda económica,
la realización de un bizum o
cualquier otra gestión, y aler-
ta a la población sobre su ca-
so para que no caiga en el evi-
dente engaño.  

El delegado de Cultura, Andrés Camarena, presentaba junto a Rafael Castro las distintas publicaciones de estos días. AYUNTAMIENTO

Antonio Muñoz ha pedido a la población que se cuide del engaño.MACÍAS

Tres libros para tres días
con acento muy arcense

El vicepresidente
del Romeral sufre
una estafa a través
del Whatsapp

AVANCE___Cultura anuncia la publicación la cuarta novela de Rafa l 
Castro ‘Las lágrimas no  tienen sexo’ y un poemario de Juan Luis Ruiz

Al menos dos amigos
han caído en el engaño
y perdido
supuestamente más de
700 euros
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José Antonio Benítez
ARCOS

La exposición ‘Ellas, Elles, They’ es
la nueva propuesta de la fotógrafa
ubetense Kati Gómez, una muestra
compuesta por 34 imágenes en

blanco y negro, llena de simbolismo, y
que la experta artista ofrece al público de
Arcos en el Palacio del Mayorazgo hasta
el próximo 1 de diciembre. El universo fe-
menino y su diversidad, el coraje de la
mujer…, con un mensaje de autenticidad
y esperanza, es la razón de ser de esta
miscelánea descolorida y, al tiempo, lle-
na de vida. Una invitación, en suma, a la
reflexión sobre el rol de la mujer en el
nuevo milenio y una firme declaración
sobre la igualdad.

La inauguración de la exposición con-
tó con unas palabras de bienvenida del
delegado de Cultura, Andrés Camarena,
cuyo departamento convoca la muestra
como uno de los actos más notables de su
agenda del mes. El paso de la fotógrafa
por la ciudad significa un auténtico ho-
nor para la Asociación Fotográfica Ar-
cense Fo-Cal, cuyo presidente, José Ma-
nuel Manzano, compartió presentación
con el delegado y el público. De hecho,

Kati Gómez es un referente y una mujer
muy admirada por el colectivo que cum-
ple en este 2024 sus cuarenta años de his-
toria.

Catalina se considera una artista auto-
didacta y de profunda vocación por la fo-
tografía pese a ser una de las retratistas
más sobresalientes de nuestro país y so-
bradamente galardonada con algunos de
los más prestigiosos premios. Su obra es
conocida en países como Italia, Francia,
Reino Unido y Austria, entre otros. No
obstante, profesionalmente se dedica
además al mundo de los animales como
veterinaria del SAS.

Poesía muy arcense
Dentro de los acontecimientos culturales
del fin de semana, hay que destacar la
presentación del libro ‘Arcos de los poe-
tas. Poesía y poetas en Arcos de la Fronte-
ra (1949-2024)’, una selección de la profe-
sora filóloga y escritora María del Car-
men García Tejera, que muestra así una
vez más su particular fascinación por los
autores de los grupos ‘Alcaraván’ (cum-
ple este año su 75 aniversario), ‘Liza’ y
‘Calima’ que han reunido a los poetas lo-
cales más conocidos y admirados desde

los cincuenta del siglo pasado. Obra que
está dedicada merecidamente al arcense
Antonio Murciano por el que García Teje-
ra siente especiales cariño y admiración.
La cubierta del libro es una fotografía de
Juan Mariscal sobre un óleo del célebre y
desaparecido pintor Alfonso Guerra Ca-
lle. 

El libro, cuya edición cuenta con la co-
laboración de la Diputación de Cádiz, fue
presentado por los poetas Pedro Sevilla y
Pepa Caro que bien pueden dar cuenta de
la extensa y rica obra de los reunidos en
la antología, que no son otros que com-
pañeros de viaje y versos. La cita celebra-
da en la capilla de la Misericordia contó
con la presencia de los poetas Federico
Monroy y María Jesús Ortega.

Reposición de azulejos
De otro lado, la Delegación de Cultura ha
dado por iniciada la reposición de la azu-
lejería histórica que luce el casco antiguo
en una apuesta por la renovación y ac-
tualización del patrimonio. De hecho, es-
ta iniciativa es bien aceptada por el área
de Andrés Camarena de manos del Con-
sejo municipal de Patrimonio que viene
recomendando desde su todavía reciente

Intenso fin de semana de cultura

Inauguración de la exposición fotográfica de Kati Gómez que se puede visitar en el Palacio del Mayorazgo hasta el 1 de diciembre. 34 sorprendentes imágenes en blanco y negro en la sala ‘Víctor Marín’. AYUNTAMIENTO

Camarena muestra la azulejería. AYTO.

AYUNTAMIENTO Actividades de la Delegación municipal de Cultura en colaboración con la sociedad arcense

PROPUESTAS___La fotógrafa Kati Gómez expone en el Mayorazgo y García Tejera presenta su libro sobre los poetas
arcenses DE RUTA POR EL CASCO ANTIGUO___Cultura celebra por segundo año una bella ruta por los patios mejor 
conservados OFERTA___Para el sábado 23 se ha previsto la II Concentración de Motos Históricas

La Delegación
municipal de
Cultura repara
y actualiza
hasta 73
azulejos que
dan nombre a
las calles de
Arcos, casi
todos
localizados en
el casco
antiguo

‘‘
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Una ruta con encanto
Dentro de esa defensa pública del patri-
monio, y en este caso por su promoción,
la Delegación municipal desarrolló el fin
de semana la segunda ruta de Patios de
Arcos, un total de 17 espacios abiertos al
público gracias, además, a la generosi-
dad de sus propietarios, pues algunos de
los visitados son de carácter privado. 17
preciosos patios localizados en el casco
antiguo, bien cuidados, adornados y re-
frescados con todo tipo de plantas y
siempre con un encanto especial, lugares
que rezuman paz y armonía.

De otra parte, la Delegación de Cultura
también ha aprovechado para presentar
de cara al sábado 23 de este mes la II Con-
centración de Motos Históricas en cuyo
programa  figura la llegada a la Plaza del
Cabildo a las 10.00 horas para la retirada
de credenciales, una ruta urbana hasta el
Paseo de Andalucía, una exposición y la
celebración de sorteos en este céntrico
lugar, y un fin de encuentro previsto en
torno a las 14.30 horas. El club de motos
clásicas que existe en la ciudad y el Moto-
club Los Pajarracos forman parte de la
nómina de colabores en este encuentro
motero. 

constitución una serie de intervenciones
de cara al mantenimiento del patrimonio
histórico-artístico. 

En este caso, se instalará un total de 73
azulejos con nombres de calles que hasta
ahora presentaban algún desperfecto,
rotura o deterioro, incluso pérdida, y que
se reponen en lugares históricos como la
Plaza del Cabildo y calles Campana o
Maldonado, entre otras muchas. Ade-
más, estos azulejos contemplarán símbo-
los de las iglesias como, por ejemplo, el
anagrama de la Basílica Menor de Santa
María de la Asunción o las ‘llaves’ de San
Pedro. 

El próximo
sábado 23 se
celebrará la II
Concentración
de Motos
Históricas
gracias a la
gran afición
que existe en
la ciudad por
estas reliquias
sobre ruedas

‘‘
Los vecinos y vecinas de Arcos abrieron las puertas de sus viviendas para mostrar sus magníficos patios. AYUNTAMIENTO

Los delegados Andrés Camarena e Inmaculada Alba visitando el patio del Parador de Turismo. AYUNTAMIENTO

Pedro Sevilla, Federico Monroy, Mari Carmen García Tejera, Andrés Camarena, Pepa Caro y María Jesús Ortega en la presentación del libro. AYTO.



‘‘ste viernes a las ocho de la tarde
en la capilla de la Misericordia se
presenta ‘Las lágrimas no tienen
sexo’, cuarta novela del escritor

arcense Rafael Antonio Castro Cotrino.
Como las anteriores entregas, la novela
ve la luz en la editorial ‘En Huida’”, y
también como las anteriores, se adentra
en el mundo de las relaciones humanas,
del amor y el desamor y otras intrigas.
De ‘Las lágrimas no tienen sexo’, y tam-
bién de la Navidad, ya cercana, hemos
hablado con el autor: 

– Efectivamente, así es, pero tiempos
atrás,(ahora parece que se dice menos),
cuando el protagonista de la novela era
un niño, solía decirse, si a algún niño le
ocurría algún percance que le hacía llo-
rar,: “No llores, que los hombres no llo-
ran”.  Porque entonces los hombres tení-
an que ser rudos y fuertes. Hay un párra-
fo dentro de la novela que lo define más
ampliamente.

– Creo que no existe en la vida real, y
por supuesto en la ficción, nada que no
esté relacionado con el amor y por aña-
didura el sexo. El amor es lo que mueve
el mundo, a pesar que se le da al dinero
más protagonismo. Esta no es una nove-
la de amor propiamente dicha, no es una
novela rosa, para que nos entendamos,
diría más bien que es una novela de do-
lor, de sacrificio y entrega. La pareja ac-
tual que forman los protagonistas es la
suma de dos desengaños amorosos que
los han llevado a conocer el verdadero
amor, la necesidad mutua de tenerse. Es
una historia conmovedora, que a veces
nos zarandea y nos crispa, porque encie-
rra mucho sufrimiento; no solo por las
duras situaciones personales, sino por
los momentos de lucha contra ETA,
cuando el personaje principal ejercía de
guardia civil en el País Vasco. Ahí queda

reflejada la situación de horror que vivió
España en su lucha contra el grupo te-
rrorista. 

– El hecho de haber publicado las cua-
tro novelas en ‘Ediciones en Huida’, es
una cuestión de agradecimiento. Cuan-
do escribí mi primera novela ‘Tiempos
Raros’, nunca pensé ni siquiera publi-
carla, y fue Pedro Sevilla el que me alen-
tó a hacerlo. Envié el borrador a la edito-
rial y fue aceptado cuando nadie cono-
cía esta faceta mía. Así que después, me
parecía un desagravio a quien me había
acogido, buscar otras opciones.

– Aunque está basada en hechos rea-
les, no es una biografía como tal. Se par-
te de una base real y el resto es literatu-
ra, aunque permanece lo intrínseco. So-
lo son reales los hechos históricos.  To-
dos los personajes, diálogos, ciudades,
etc., es fruto de la imaginación del que
escribe, por lo que nadie debe darse por
aludido. Para mí, lo más difícil a la hora
de escribir una novela es el desarrollo de
la misma, todo el entripado que lleva de
investigación, situaciones y creación de
los personajes, hasta rellenar doscientas
o cuatrocientas páginas.El principio y el
final más o menos lo tiene uno pensado,
aunque a veces la propia temática te
puede llevar por otros caminos en algu-
nos casos impensables. Como usted se-
ñala, el hecho de basarse en hechos rea-

les, puede coartar la libre expresión pa-
ra no herir sensibilidades y también ha-
cerla más verosímil, tiene de las dos par-
tes. 

– Como miembro de la Asociación de
Belenistas, hace poco, hemos tenido un
taller para la construcción del belén ar-
tístico, que hemos impartido Santiago
Galván y yo con gran aceptación. Ahora
tenemos en proyecto, ya empezado, la
creación de un gran diorama en la igle-
sia de San Francisco, que es la amplia-
ción del que el año pasado se montó en
el altar mayor y que este año el padre
Iván Carrera quiere montarlo junto a la
capilla de la Virgen del Rocío, frente a la
puerta de entrada. Es todo un reto por
las dimensiones de las figuras, un traba-
jo arduo y con el tiempo ya muy justo,
pero pondremos todo nuestro empeño,
con Carmelita Temblador al frente, para
que el pueblo de Arcos pueda disfrutar-
lo. En cuanto al pregonero de la Navidad
seré su presentador con mucho gusto y
seguro será un pregón muy belenista
porque Federico ha vivido el belenismo
desde muy joven. Así que no me queda
tiempo para más.

– Creo que una presentación es un
motivo para el encuentro, un acto social
y cultural en el que podemos saludarnos
y emocionarnos con un poema o con el
párrafo de un libro. Es muy grato verse
rodeado de todos aquellos que se intere-
san por ti y por lo que haces. En cuanto a
la novela en sí, creo que no dejará indife-
rente a nadie y que disfrutarán con su
lectura.Estaré encantado de firmar los
ejemplares que me soliciten. Para el pró-
ximo viernes día 22 a las 19 h.  lo estaré
presentado en Cádiz, en la sede de la
Fundación C. Edmundo de Ory conjun-
tamente con la Asociación de Amigos de
Fernando. Quiñones.  Desde aquí dar las
gracias al delegado de Cultura, a todo su
departamento, a todos los que me leen y
cómo no, a usted y a su periódico por dar
luz a esta publicación. 
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FIESTAS NAVIDEÑAS Actualidad cofrade CULTURA Los beneficios para el Hogar La Salle

Redacción
ARCOS | Como cada año a las
puertas de las esperadas cele-
braciones navideñas, la her-
mandad de la Soledad organi-
za el tradicional concierto be-
néfico de Navidad. La cita de
este año será el viernes 29 de
noviembre a las 20.30 horas,
en las magníficas tablas del
Teatro Olivares Veas de Arcos.
En esta edición de 2024, el pú-
blico podrá disfrutar de la
zambomba ‘Esencia Flamen-
ca en Navidad’, sones navide-

ños con esencia y sabor fla-
mencos, interpretados con el
sello y la dirección del gran
guitarrista sevillano Fernando
Larios. El precio de la entrada
es de doce euros y se puede
conseguir contactando con
cualquier miembro de la junta
de Gobierno y a través de inter-
net, en la plataforma de venta
de entradas para eventos tic-
kentradas.com. El acto cuenta
con la colaboración de la Dele-
gación de Cultura que cede el
espacio escénico, así como del

patrocinio de la Diputación de
Cádiz.

Dentro de la actividad cofra-
de vinculada a las fiestas navi-
deñas, también la hermandad
de Las Tres Caídas organiza ya
su clásica buñolada en El Ba-
rrio de las Aguas. Será el sába-
do 23 de noviembre, a partir de
las 13.00 horas. Se contará con
la actuación del coro Calle San
Francisco y del Grupo Duen-
de. 

Además, la hermandad
ofrecerá un guiso a partir de

las 15.00 horas. Por la tarde,
buñuelos cuya venta será a be-
neficio de Cáritas.

Por su parte, la hermandad
del Martes Santo, la de San
Antonio, confirma que cele-
brarán buñolada el día 6 de di-
ciembre en el solar del antiguo
bar Terraza, en el Paseo de An-
dalucía. Se ha hecho coincidir
el acto con su tradicional Cer-
tamen de Villancicos que este
año cumple diez ediciones lle-
vando al público el sonido de
la Navidad.

Redacción
ARCOS | La Coral Polifónica Fe-
menina ‘In Nomine Domini’
de Arcos actuó en el XIV En-
cuentro Nacional de Corales
‘Ciudad de Jerez’, celebrado
el pasado sábado en los
Claustros de Santo Domingo.
La arcense compartió escena-
rio con la Coral Orfeón Virgen
de la Escalera de Rota, Aso-
ciación Coral de San Fernan-
do y la Coral de Capuchinos,
que organizaba este encuen-
tro con fines benéficos, pues
los fondos obtenidos se desti-
naban al Hogar de La Salle
donde trabajan con los jóve-
nes y adolescentes en riesgo
de exclusión social.

Según palabras del director
de la coral, Juan Báez, “estar
en este evento significa no so-
lo una oportunidad de com-
partir el trabajo, sino también
de crecer como agrupación,

intercambiar experiencias y
aprender de otros grandes ta-
lentos”. 

Esta convocatoria es, ade-
más, un punto de encuentro
para grandes voces y corales
de todo el país, y la de Arcos
se enorgullece de haber esta-
do presente con “un reperto-
rio cuidadosamente seleccio-
nado y ensayado”. 

“La emoción que comparti-
mos en el escenario es fruto
de incontables horas de ensa-
yo, compromiso y amor por la
música. Cada interpretación
es una expresión de la pasión
que cada una de nuestras
cantantes aporta, y queremos
que cada nota resuene como
un homenaje a la belleza y di-
versidad de la música coral”,
explica Juan Báez.

Entre las actividades de las hermandades, destaca el décimo aniversario del Certamen de Villancicos de San Antonio. MACÍAS

Juan Báez, director de la coral.

Delegado y Reyes del Santiscal, en el edificio Emprendedores. AYTO.

La coral arcense da fe una vez más de su calidad. CEDIDA

Las hermandades anuncian
sus actos navideños

La coral polifónica
‘In Nomine Domini’
actúa en Jerez

CITAS___La Soledad organiza su concierto benéfico, Tres Caídas su buñolada
en El Barrio y San Antonio el Certamen de Villancicos que cumple diez años

Junto a otras
agrupaciones de la
provincia, se suma al
Encuentro Nacional de
Corales

FIESTAS Este 16 de noviembre, berza y buñolada en el centro comercial del Santiscal y el día 22 en el Mesón de la Molinera

Los Reyes del Santiscal
organizan este sábado
una fiesta en El Huertas
ARCOS | Los Reyes Magos pre-
paran estos días varias fies-
tas para recaudar fondos y
con ello ganar recursos de ca-
ra a la cabalgata. Es el caso
de Sus Majestades de El San-
tiscal, que sin ir más lejos
han diseñado todo un evento
para este sábado 16 de no-
viembre en el conocido bar El

Huertas de la barriada y tam-
bién para el 22 de este mes en
el hotel restaurante Mesón de
la Molinera. 

Por el momento, Melchor,
Gaspar y Baltasar reciben la
felicitación del delegado mu-
nicipal de El Santiscal, Oliver
Verhoeven, por cómo están
llevando a cabo la campaña a
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pesar de las dificultades pro-
pias de simultanear la labor
con sus ocupaciones labora-
les y familiares. Asimismo,
agradece la aportación de di-
versas empresas entregadas
a la causa de la cabalgata, y el
trabajo de los pajes y otras
personas que junto a los Re-
yes están manos a la obra.

La fiesta de este sábado 16
dará inicio a las 13.00 horas y
consistirá en la degustación
de una típica berza y poste-
rior buñolada. 

El acto estará amenizado
por un dj. Y el viernes 22, pre-
visto a partir de las 14.00 ho-
ras, se degustará en La Moli-

nera un rico arroz con pollo y
luego buñuelos con chocola-
te. 

En este último caso, la fies-
ta de los Reyes coincide con
la tradicional zambomba del
establecimiento que este año
disfrutará de la actuación del
magnífico grupo jerezano
Son Santiago.

Los Reyes están convenci-
dos de montar una gran ca-
balgata para hacer felices a
los niños y niñas de El Santis-
cal. 

Por ello, esperan también
el apoyo de vecinos y vecinas
en sus primeras convocato-
rias benéficas. 
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IMÁGENES DE LA SEMANA La galería gráfica de la actualidad arcense

CLAUSURA DEL CURSO DE ATENCIÓN SOCIOSANITARIA.  Cá-
ritas parroquial, en su afán por formar a personas desempleadas, ha clausurado el curso de
Atención Sociosanitaria, un proyecto que ha brindado herramientas y conocimientos a sus par-
ticipantes, abriéndoles puertas en el sector.  Así, “se siguen generando oportunidades y cons-
truyendo un futuro mejor” para las personas beneficiarias.. AYUNTAMIENTO

INDUMENTARIA PARA LOS CONSERJES. El delegado municipal de Edu-
cación, Andrés Camarena, ha hecho entrega de la ropa oficial que lucirán los conserjes de los
centros de Educación Infantil y Primaria de Arcos, Jédula y barriadas rurales. La uniformidad
consta de camisas de manga corta y larga, polos, jerseys y pantalones. Se trata de una muestra
más del esfuerzo que viene “Desde el inicio de esta legislatura son numerosas las peticiones que
se han venido recibiendo de los trabajadores municipales en referencia a la dotación de ropa
municipal que ayude a distinguirlos del profesorado, alumnado, madres y padres”, señala el
delegado, que suma que “después de muchos años reclamándolo, hemos conseguido hacerlo”.
Según Camarena, la idea es que “los trabajadores puedan ejercer sus funciones en las mejores
condiciones posibles”. AYUNTAMIENTO

PROCESIÓN DE SAN  ÁNGELA DE LA CRUZ EN JÉDULA. La ve-
cindad de Jédula pudo disfrutar el pasado domingo de la procesión religiosa de Santa Ángela de
la Cruz tras la celebración de la eucaristía matinal en la parroquia de San Isidro Labrador. La de-
legada municipal de la barriada, Beatriz Morón, tomaba parte en representación del Ayunta-
miento de Arcos. AYTO.

JÉDULA MUESTRA SU SOLIDARIDAD CON VALENCIA. El esta-
dio de fútbol de Jédula fue el escenario de una campaña de recogida de material para apoyar a
las familias afectadas por la DANA en Valencia. La actividad fue organizada por el Jédula Aca-
demy de Fútbol, que además de contar con la participación de sus dos equipos, disfrutó de la co-
laboración de equipos de Puerto Serrano y Espera, así como de Protección Civil de Arcos.  Los
delegados de Deportes y Jédula, Oliver Verhoeven y Beatriz Morón, apoyaron la causa. AYTO.
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II RUTA HISTÓRICO-ARTÍSTICA PARA EL ALUMNADO. La Dele-
gación municipal de Educación ha desarrollado la II ruta de carácter histórico-artístico a través
del conjunto monumental, dirigida a los centros de Educación Primaria, concretamente a los
cursos de quinto y sexto “para acercarles a la historia y fomentar el respeto y la sensibilidad por
el patrimonio histórico”. Así, el alumnado ha indagado en aspectos como la historia de las ca-
lles, leyendas, edificios y monumentos con gran valor patrimonial. La ruta arrancó en la plaza
del Santísimo Cristo de la Vera Cruz, con recepción posterior por parte del delegado de Educa-
ción, Andrés Camarena, para explicar ‘in situ’ cómo funciona un pleno municipal. Luego, la co-
mitiva visitó lugar como la entrada del castillo ducal, Basílica de Santa María, antiguo conven-
to de La Encarnación (museo de Arte Sacro), convento de Las Mercedarias, plaza de abastos, jar-
dín andalusí, parroquia de San Pedro, mirador de Abades, Palacio del Mayorazgo, capilla de La
Misericordia y el monumental colegio de Las Nieves. AYUNTAMIENTO
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La Mercería, una tienda
como cualquier otra, pero
con un dueño muy diferente

■ La conexión que tenía mi padre con
sus clientas era verdaderamente única;
parecía tener la capacidad de anticipar
los deseos de cada una de ellas. Si nece-
sitaba mostrar la efectividad de algún
producto, lo hacía sin dudarlo, y eso era
suficiente para convencerlas. Su brazo,
libre de todo vello, gracias a las pruebas
de diversas cremas depilatorias, era un
testimonio palpable de su dedicación y
profesionalidad en el trabajo. No solo
era una tienda de hilos, lanas, botones y
colonias, también era el centro cultural
del pueblo, pues todo lo que se organiza-
ba en el Ayuntamiento en el área de cul-
tura, ya se había iniciado o comentado
antes en la tienda de Cristóbal. Pintores,
poetas, escultores, fotógrafos, actores,
cantantes, músicos, folclóricas, … parte
de la cultura arcense se gestó en la mer-
cería más conocida del pueblo.

Cuando yo era pequeño, algún que
otro viernes me gustaba quedarme con él

hasta la recogida de la tienda. Una de
esas noches llegaron algunos amigos pa-
ra charlar y pasar buen un rato. Yo, en la
trastienda, escuchaba todo lo que decí-
an. En esa ocasión Julio recitaba un poe-
ma para compartirlo con los amigos, al-
go que había cambiado en alguno de sus
versos. En ese momento la puerta de la
tienda se abrió y entro la policía local, pi-
diendo por favor que se despejara la zo-
na por la hora que era. Uno de los policí-
as se quedó escuchando interesado por
el poema que se estaba recitando en ese
momento. Salimos todos, nos despedi-
mos y nos fuimos cada uno por su lado,
cuesta arriba y cuesta abajo.

Todos los días, a la salida del colegio,
los niños solían acercarse a la tienda pa-
ra pedir cajitas de hilos. Él siempre les
atendía con gusto, pero sí un mismo niño
regresaba más de una vez, lo enviaba a
preguntar dos puertas más arriba si allí

tenían cajitas de madera vacías. Era
una broma que se había vuelto todo un
clásico, ya que era el “Ocaso”. En varias
ocasiones, mi padre recibió respuestas
por su original broma, lo que demuestra
que su sentido del humor no pasaba des-
apercibido.

En su cajón, debajo de la máquina re-
gistradora, tenía dos paquetes de foto-
grafías, uno de ellos, en blanco y negro,
de un viaje a Córdoba que hicimos en fa-
milia y el otro, en color, de un paseo en
globo al que le invito un amigo. Mi padre

me enseño la habilidad de transformar
una historia en un poema y era realmen-
te notable. Así como él transformaba re-
latos en versos, hacía lo mismo con sus
collages, creando un diálogo entre am-
bos mundos. Cada una de sus imágenes
venía acompañada de un título, porque
para él, la expresión “sin título” carecía
de significado; siempre había que pro-
porcionar un contexto, una idea y eso lo
llevaba profundamente arraigado en su
visión artística. Así me lo inculcó.

Una experiencia que siempre llevaré
en mi memoria es cuando era muy pe-
queño y él ideaba lecciones de poesía
con mucho entusiasmo.

Marcaba el ritmo con su pie y con su
mano, generando un ambiente propicio
para que pudiera apreciar la poesía en
toda su esencia. No me daba cuenta, pe-
ro estaba ayudándome a hablar y a pro-
nunciar bien.

Revelador, fijador y agua. Son las pala-
bras mágicas que utilizaba mi padre pa-
ra producir imágenes. Algunas noches
aparecía en casa nuestro vecino, Fernan-
do, y con él pasaba una parte de la noche
entre olores. La mezcla de los líquidos fo-
tográficos con los olores del barniz de la
mesa nueva era algo especial para mí,
sobre todo cuando por la mañana des-
pertaba. Aún recuerdo el día que pude
revelar mi primera fotografía con los
consejos del maestro. Revelador, fijador
y agua.

Recuerdo otra tarde en verano, en la
que nos llevó a unas suaves colinas si-
tuadas cerca del pueblo, donde nos ani-
maba a correr entre los tomillos para que
liberaran su fragancia intensa y refres-
cante al rozar con nuestras piernas.

Aprovechaba esos momentos para fo-
tografiarnos e inmortalizar nuestra ale-
gría y la belleza del paisaje. Aún conser-
vo en mi memoria ese aroma tan vivo que
llenaba el aire, evocando recuerdos de li-
bertad y felicidad.

En la nueva casa, él contaba con un la-
boratorio que era bastante espacioso y
ventilado, un lugar donde se respiraba
creatividad. Sin embargo, era un área
restringida; solo se permitía el acceso
con él, lo que le daba un aire de misterio
y emoción.

Mi padre siempre había soñado con te-
ner un jersey rojo, así que mi madre deci-
dió tejerle uno con trenzas. Su intención
era usarlo solo en ocasiones especiales.
Lo llevó por primera vez a un encuentro
de fotógrafos, que creo que eran de la
provincia, aunque no recuerdo ese deta-
lle con claridad. Lo que sí tengo presente
es que ocurrió en Cádiz, en el hotel Victo-

ria. Al llegar, le comunicaron que tenía
una habitación doble reservada para pa-
sar la noche y disfrutar de una cena.

Sin pensarlo dos veces, llamó a mi ma-
dre y la convenció para que preparara un
pequeño equipaje para ambos. Desde
Cádiz, regresó a nuestra casa en Arcos y
luego volvió al hotel de la capital, disfru-
tando de un fin de semana totalmente in-
esperado.

Por su cumpleaños, decidí regalarle
una pequeña caja de madera decorada
con fragmentos de su soneto preferido,
‘Recordando a mi padre’. Se mostró muy
sorprendido y me preguntó cómo había
logrado pegar esos recortes de manera
tan precisa. La clave estaba en el Látex,

un adhesivo que antes se conocía por su
marca “Alkil”. Ese material era justo lo
que estaba buscando y necesitaba para
culminar su autorretrato en blanco y ne-
gro. A partir de ese momento, ya cono-
céis la historia de sus geniales collages.

Estas palabras son un breve retrato pa-
ra compartir quién fue mi padre. No pre-
tenden abarcar todas nuestras vivencias,
ni las más significativas, simplemente
buscan mostrar parte de mis recuerdos y
de cómo se relacionaba con los demás.

Estos recuerdos se los quiero dedicar a
mi madre.

ADALBERTO ROMERO

(HIJO DE CRISTÓBAL ROMERO)

Cristóbal Romero (XI)

Arcos  | La ciudad

SOCIEDAD Memoria arcense

Pedro Sevilla
Escritor.
(Colaborador de
‘Viva Arcos’)

pedrosevillagomez@hotmail.com

Este verano del veinticuatro se han cumplido diez años del fallecimiento del poeta Cristóbal Romero, que
había nacido en nuestra ciudad en 1931. Cofundador del grupo poético ‘Alcaraván’, a su breve pero exquisita
obra poética se une su notable actividad como pintor y fotógrafo. Gran animador cultural, fomentó y auspició
la creación, a mediados de los ochenta, del grupo ‘Calima’. Este periódico trae a sus páginas diferentes
artículos centrados en su vida y obra, a cargo de poetas, escritores y estudiosos de su obra. 

Mi padre me
enseño la
habilidad de
transformar
una historia en
un poema”
‘‘
Un  joven Cristóbal Romero con su hijo Adalberto, autor de este cariñoso artículo dedicado a su padre. CEDIDA
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Deportes 15.11.24

ARCOS | Segunda derrota conse-
cutiva para el conjunto de Ma-
nuel Rosales, esta vez con un
sabor más amargo aún porque
el Arcos C.F. jugaba en casa,
aunque atípicamente en el es-
tado Antonio Camacho. El Ra-
cing Club Portuense, que se
impulso a los locales por 1-2, se
mostró, sin un juego brillante,
más eficaz de cara a la porte-
ría, logrando así la que ha sido
su primera victoria a domicilio
en esta temporada. Su jugador
número nueve y delantero
central, Javi Tamayo, se erigía
en protagonista de excepción
con los dos tantos de los suyos.

En el minuto 19 se abría la
lata goleadora para el conjun-
to visitante. El portuense, a
dos minutos tan solo del des-
canso, marcaría su segundo y
definitivo gol. En el 68 sería el
local Porrúa quien aportaría el
gol de la honra para los de ca-
sa, pero ya fue tarde para aspi-
rar a un empate o a algo más a
pesar de los denodados es-
fuerzos.  

La anécdota del partido vi-

FÚTBOL Actualidad del Arcos C.F.

EN EL ESTADIO ‘ANTONIO CAMACHO’___El conjunto local no aprovechó la ventaja de jugar en casa, esta vez en el
alternativo ‘Antonio Camacho’ EN SAN FERNANDO___El Arcos se medirá el domingo al Grupo de Empresas Bazán

El conjunto local realizó varias rotaciones y mostró una alineación distinta a la de convocatorias anteriores. ARCOS C.F.

no por el precio de las entra-
das: 20 euros para los no abo-
nados o socios, que un sector
ha considerado desproporcio-
nado. Además, algunos aficio-
nados del Portuense venían
alertando por redes de que el
partido se veía perfectamente
fuera del estadio, desde la ca-
lle contigua, lo cual no ayuda
sin duda a la economía del
club dirigido por Miguel Ore-
llana. La entidad portuense
asegura que no ha habido vo-
luntad del Arcos por bajar los
precios a pesar de su insisten-
cia que la elevada entrada su-
pone, dice, un perjuicio para
su afición y el fútbol en gene-
ral. 

De cara a la próxima jorna-
da, la décima ya, el Arcos via-
jará hasta San Fernando para
medirse al Grupo de Empresas
Bazán C.F. A tenor del último
resultado, el Arcos seguiría
con doce puntos en la clasifi-
cación tras haber perdido cin-
co partidos y ganado cuatro.
Tiene 14 goles en contra y 12 a
favor.

El Portuense se lleva de
Arcos los tres puntos
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ARCOS | La sede de la Peña Sevi-
llista de Arcos acogió la pre-
sentación de la campaña
2024-25 de la Obra Social,
que, como no podía ser de
otro modo, se consagra dadas
las circunstancias a la recogi-
da de ayuda humanitaria pa-
ra los damnificados por la
DANA en Valencia. 

Esta campaña se iniciaba el
sábado 9 de noviembre y fina-
lizará a medida que se vaya
disponiendo de los productos
y artículos solicitados a la po-
blación para ir cerrando los
envíos. La ayuda se puede en-
tregar en la misma sede, si-
tuada en la calle Alameda, los
lunes, miércoles y días de
partido del Sevilla C.F., entre
las 19.00 y 20.00 horas. En
particular, se reclama agua
embotellada, lejía, guantes y
mascarillas, según avanza la
entidad presidida por Anto-

nio Cantos. 
“Agradecer de antemano la

respuesta de nuestra ciudad,
que a buen seguro sabrá estar
a la altura de estas situacio-
nes. Igualmente, no nos olvi-
damos de los voluntarios y
voluntarias que desde nues-
tra ciudad se han desplazado
a las zonas afectadas para
ayudar ‘in situ’. Una vez más
Arcos ha mostrado su genero-
sidad”, señala la Peña Sevi-
llista.

El vicepresidente, Antonio
Palomar, señala como justifi-
cación a la campaña que “La
catástrofe ha sido de enormes
e imprevisibles consecuen-
cias, con un coste de vidas
humanas difícilmente asumi-
bles; los daños materiales
son incuantificables y ahora
más que nunca las necesida-
des básicas de los afectados
son una prioridad para el res-
to de españoles. Al margen de
responsabilidades, a los ciu-
dadanos nos toca apoyar y co-
laborar en la medida de lo po-
sible con Valencia y los valen-
cianos; ahora más que nunca
la solidaridad y el cariño de-
ben trasladarse a quien más
lo necesita”.

Los sevillistas de
Arcos reclaman
ayuda para Valencia

FÚTBOL Campaña humanitaria

Los entrenadores de
fútbol se reciclan en Arcos

Redacción
ARCOS | El edificio Emprendedo-
res de Arcos acogió el pasado
sábado y con éxito de partici-
pación la Jornada de Actuali-
zación y Reciclaje para Entre-
nadores, organizada por la Re-
al Federación Andaluza de
Fútbol y su Comité de Entrena-
dores a través de la Delegación
gaditana. 

Tomaron parte como po-
nente la árbitro de Primera Di-
visión Patricia Luna, el selec-
cionador sub-19 y sub-20 de la
Federación Española de Fút-
bol, Francisco Gallardo León;

FÚTBOL Varios expertos trasladan sus conocimientos a los entrenadores gaditanos

EN EMPRENDEDORES___Celebran una didáctica jornada en correspondencia
con las normas de formación a las que obliga el deporte federado

el asistente de Segunda Divi-
sión Roberto García Tejera; el
entrenador del C.D. San Fer-
nando, Antonio Iriondo Orte-
ga; el seleccionador nacional
sub-16, Antonio Macías Peral;
y el entrenador UEFA Pro Ser-
gio González Soriano para
dar testimonio de su expe-
riencia.

La formación “de gran ni-
vel” sirve para la toma de ha-
bilidades de los entrenadores
de la provincia”, en este caso
de alrededor de 130 dados cita
en Arcos. Se trata de un nuevo
plan de estudio al que obliga

la UEFA a los entrenadores
para su reciclaje y formación
durante al menos quince ho-
ras cada tres años. En el en-
cuentro se abordaron según
el programa aspectos como el
perfil del jugador que busca
la federación para el fútbol
base.

El comité organizador
avanzaba en su presentación
la posibilidad de que la jorna-
da se abriera a la Sierra y cele-
brar en el futuro en la zona
eventos desde la federación
vinculados al fútbol, al fútbol
sala e incluso al fútbol playa. Presentación de la campaña humanitaria de la Peña Sevillista. CEDIDA
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La jornada convocada por la Real Federación Andaluza de Fútbol a través de la delegación de Cádiz se celebró en el edificio Emprendedores. AYTO.

La entidad abrirá los
lunes, miércoles y días
de partido para
recoger productos y
artículos

El acto contó con la presen-
cia del delegado municipal de
Deportes, Oliver Verhoeven.
Desde el Ayuntamiento de Ar-
cos agradecen la participación
de todos los entrenadores asis-
tentes y el aprovechamiento
de “una oportunidad para ac-
tualizar y enriquecer sus cono-
cimientos, contribuyendo así
al crecimiento del deporte en
la provincia”. Igualmente, el
comité organizador agradece
la bienvenida, la implicación y
las facilidades dadas por la
Delegación de Deportes y el
Ayuntamiento en general. 



ATLETISMO La prueba está organizada por el Club Deportivo La Molinera y Sibelco

Deportes |

El Cross Pinar de la Plata,
diez años de puro atletismo

La entrega de diplomas duró más que la carrera en sí debido a la cantidad de podios que celebrar con tantas categorías. AYUNTAMIENTO

ARCOS | El domingo fue un mag-
nífico día para la práctica de-
portiva al aire libre, con tempe-
raturas muy agradables y un
sol agradecido para disputar la
redonda décima edición del Pi-
nar Cross de la Plata, prueba
organizada por el Club Deporti-
vo La Molinera y Sibelco. La ca-
rrera discurre por bellos para-
jes naturales y con impresio-
nantes vistas de la ciudad mo-
numental.

En torno a 150 corredores de
todas las edades y de distinta
procedencia compitieron en di-
versas categorías que abarcan
desde pañales hasta séniors,
pasando por pitufos, prebenja-
mines, benjamines, alevines y
cadetes y juveniles, con carre-
ras de tan sólo 50 metros para
los más pequeños hasta los 8
kilómetros para los mayores
(Sub-23, Sénior y Máster).

Los ganadores fueron Rubén
Romero Luna (Infantil mascu-
lino), Irene Gómez Ocaña (in-
fantil femenino), Blanca Piñe-
ro Corzo (Alevín femenino),
Bruno González Lago (Alevín
masculino), Hugo Albertos
Montero (Juvenil masculino),
Andrea Peña Ruiz (Juvenil fe-
menino), Guillermo Revillo
Pastor (Cadete masculino), So-
fía García Domínguez (Cadete
femenino), Juan José Porrúa

Palmero (General masculino),
María Flores Merino (General
femenino), David Moreno Gar-
cía (Máster 40 masculino),
Francisco Javier Jiménez Gar-
cía (Sénior masculino), Borja
Vidal Gutiérrez (Sub-23 mascu-
lino), Juan José Jaen Braza
(Máster 35 masculino), Miguel
Contero Roldán (Máster 45
masculino), David García Gar-
cía (Máster 50 masculino),
Francisco Garri Jerez (Máster 55
masculino), Juan Manuel Sau-
cedo (Máster 60 masculino) Pe-
dro Espinosa Zurita (Máster 65
masculino), Luis Miguel Torres
Morera (Máster 70 masculino),
Cristi Díaz Pantoja (Máster 45
femenino), María Belén Peral
Pérez (Máster 35 femenino),
María Del Mar González Gan-
dulla (Máster 40 femenino),
Gabriela Jiménez González (Sé-
nior femenino), Maria Gertru-
dis Gómez Calderón (Máster 50
femenino), Isabel M. García Be-
nasach (Máster 55 femenino),
María del Carmen Torres Qui-
ñoy (Máster 60 femenino) y Án-
geles Martin López (Máster 65
femenino). La entrega de pre-
mios contó con la presencia de
las delegadas de Participación
Ciudadana, Irina Sánchez; de
Igualdad, María José Muñoz; y
de Barriadas Rurales, Balbina
Gil. 
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GANADORES___Decenas de corredores y corredoras subieron al podio en una jornada ideal para la práctica
deportiva DESTACADO___Hugo Albertos ganó en juveniles confirmándose como uno de los mejores atletas de Arcos
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Arcos  | Cultura

Antología___Arcos en las letras hispánicas

Antonio 
Murciano

Carlos
Murciano

RECOPILACIÓN Y SELECCIÓN

ARCOS DE LOS POETAS

Por vez primera, se da a conocer en castellano la
poesía de Ruth Stone (Roanoke, Virginia, 1915 –
Ripton, Vermont, 2011). Bajo el título de “Bayas
púrpuras” (Colección Torremozas), se reúne una

amplia antología de su quehacer. La meritoria traducción
de Jimena Jiménez Real, viene acompañada de un prefacio
donde la propia traductora devela algunas de las claves
vivenciales y literarias de la autora norteamericana.

Su primer poemario. “En un tiempo iridiscente”, vio la
luz en 1959. En esa misma fecha, su marido, el escritor
Walter Stone, se suicidaba en Londres con tan sólo cua-
renta y dos años. Desde entonces, la vida de la poetisa
cambia radicalmente (“A veces me escondía en el armario
entre mi propia ropa./ Pero era en vano. El dolor termina-
ba por despertarme”). Se instala en su casa de Vermont
junto a sus tres hijas e inicia una existencia bastante aus-
tera. A partir de la década
de los sesenta, comienza a
trabajar como profesora
visitante de poesía en dis-
tintas universidades de su
país y retoma el pulso lite-
rario. En 1971, edita “To-
pografía y otros poemas”,
al que seguirían otro nue-
ve volúmenes y dos anto-
logías. Una de ellas, “En la
próxima galaxia” (2002),
recibió el Premio Nacional
del Libro. 

A pesar de su largo y do-
loroso proceso de degene-
ración macular (“Medio
ciega, siempre atardece./
El ocaso de mi tiempo y
mis noches/ son muy lar-
gos, y los días de mi tribu/
pasan cual fogonazo, con
sus coches de colores/ viciando el aire…”) no detuvo su
proceso creativo hasta poco antes de su muerte, acaecida
en 2007.

Se incluye en esta oportuna edición, el prefacio que
Sharon Olds elaborase para la compilación, “Lo que ter-
mina siendo el amor; poemas nuevos y seleccionados”
(2008). En él, Olds incide en la manera tan original y per-
sonal en que la escritora se enfrentaba a su lírica: “Un po-
ema de Ruth Stone es algo vivo entre las manos: arde, se
agita, tiene autonomía (…) Sus lectores somos fervientes
en el respeto, amor y asombro que sentimos por su poe-
sía”.

Se añade, además, una nota de su nieta y también escri-
tora Bianca Stone (1983), quien destaca cómo los textos de
su abuela resultan “intuitivos, elegantes e intensos” y es-
tán “repletos de revelaciones deslumbrantes acerca de la
condición humana, así como del mundo natural”.

El decir de Ruth Stone es, al cabo, un canto a la libertad
de la palabra, a la aspiración por hacer del lenguaje una
sagrada posibilidad de comunicación. Sus versos se apa-
recen como un diálogo incesante con lo terrenal y lo espi-
ritual, con la linealidad de un tiempo y un espacio al que
aspira como eterno instante y desde el que prolongar la
belleza de lo efímero, el milagro de lo cotidiano. Además,
su discurso se puebla, a su vez, de ironía, de sorpresa, de
fascinación y se extiende hacia los territorios de lo mítico,
lo místico, lo onírico… completando una sugestiva y lumi-
naria forma de escritura: “Cuando estoy triste/ canto, y re-
cuerdo/ el gorjeo del tordo alirrojo./ Y entonces no quiero
nada/ más que volver en el tiempo a aquello que tenía an-
tes/ de que el amor me entristeciera./ Cuando me olvido
de llorar/ oigo a las ranas de árbol/ trepar por la corteza./
El amor duerme/ y sueña que todo/ está en su red dorada;/
y a mí me atrapa también,/ cuando olvido”.

Notas de un lector

Jorge de Arco

Volver en el 
tiempo

Ante el muro de piedra de este instante,
soy como un ciego que tropieza a cada paso
contra su propia sombra:

he derramado el agua de la vida
en sueños imposibles y no quise
escuchar la voz tierna, profunda, de mi padre
que desde la penumbra me susurra:

regresa junto a ti
y al calor del hogar que abandonaste,

y deja de ir a tientas por el mundo.

ANTONIO APRESA

A TIENTAS
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La Lanzadera

El martes por la tarde empezaron a llegarme
varios mensajes al móvil enviados por algu-
nas amistades arcenses. Me comentaban
que esta semana escribiera sobre Leopoldo.

En un primer momento no entendía por qué me de-
cían que escribiera sobre el tal Leopoldo, hasta que
entré en las redes sociales y me di cuenta de la tor-
menta política que se acababa de desatar en Arcos
por la dimisión de Leopoldo Pérez. Me puse en con-
tacto con el director de este periódico y me informó
que el señor Pérez había presentado su renuncia
como primer teniente de Alcalde y delegado de In-
fraestructuras, Medio Ambiente y Barrio Bajo. Ade-
más, también entregará su acta como concejal. La
razón, al parecer, de esta repentina renuncia serí-
an “motivos personales”. Esos motivos siempre
son respetables, porque detrás pueden encontrar-
se desde una enfermedad (propia o ajena), cansan-
cio o estrés por la actividad que conlleva el cargo,
circunstancias familiares, etc. Como en la rueda de
prensa no lo dejó demasiado claro, me puse a lla-
mar a mis confidentes y unos me decían: “ha dimi-
tido por el proceso judicial que tiene encima”,
otros: “renuncia para no perjudicar al equipo de
Gobierno porque sabe que no va a salir bien parado
del juicio”. Solamente una persona me dijo: “El
hombre tendrá sus problemas personales y eso a
nadie le importa”. 

La ciudadanía, sobre todo las personas a las que
les gusta la política, andan comentando esta ines-
perada dimisión. Unos lo critican y otros lo alaban.
Yo, la verdad, es que ante esto solo puedo mostrar
mi perplejidad por la dimisión de un político en un
país como el nuestro, en el que eso de dimitir nun-
ca estuvo de moda. Normalmente, los políticos de
cualquier signo y color son bastante reacios a to-
mar esa decisión. Salvo honrosas excepciones, se
agarran al sillón y no lo sueltan pase lo que pase
(ahí tenemos el ejemplo de Carlos Monzón, Presi-
dente de la Comunidad Valenciana). No tengo el
placer de conocer en persona a Leopoldo, pero se-
gún me cuentan, en el ámbito personal, es un hom-
bre amable y fue buen maestro. En lo político, evi-
dentemente, existen controversias en cuanto a su
figura, y muchos no olvidan el por qué está siendo
juzgado.

En fin, como decía Marx (Groucho, no Karl), “La
política es el arte de buscar problemas, encontrar-
los, hacer un diagnóstico falso y aplicar después
los remedios equivocados”. 

La renuncia
Miguel Ángel Rincón
Escritor

vivaarcos.es
Síguenos en          Viva Arcos                @diariovivaarcos        

Redacción
ARCOS | Es una alegría para Arcos que
su bailaor Titi Flores tenga la visibili-
dad y reconocimiento en un espectá-
culo tan importante y junto a figuras
de tan alto prestigio internacional. El
próximo sábado, 16 de noviembre, y
coincidiendo con el Día Internacio-
nal del Flamenco, el artista estrenará
junto a otros compañeros en el Teatro
de Las Cortes de San Fernando, a las
20.00 horas, el espectáculo musical
flamenco ‘Venta de Vargas’.

Titi Flores ha sido seleccionado pa-
ra el estreno de este musical junto a
diferentes artistas de la Isla de San
Fernando y la figura del también gran
bailaor Antonio Canales, que en este
caso actuará como narrador e hilo
conductor del espectáculo. La expec-
tación ha sido tan alta que a pocos dí-
as de la publicación del espectáculo
se colgó el cartel de “No hay entra-
das”.

‘Venta de Vargas’ pondrá en escena
a una veintena de artistas del baile, el
cante y la música. A través de nueve
escenas, el elenco recorrerá la misma
historia del emblemático estableci-
miento gastronómico y flamenco y se
detendrá en algunos de los momen-
tos más especiales y emotivos vividos
en la venta isleña que vio nacer a
grandes artistas como Camarón; lu-
gar frecuentado además por figuras
como Manolo Caracol o Lola Flores, y
donde además se solían vestir los to-
reros antes de la faena. Detrás de este
montaje teatral está Flamenco de ‘La

Isla’, el sello que lleva casi una déca-
da haciendo del ciclo estival ‘La Isla
Ciudad Flamenca’ todo un éxito. 

Este esperado musical, que cuenta
con el patrocinio del Ayuntamiento
de San Fernando, parte de una idea
original de Javier Fernández, Carlos
Rey y el propio gerente de la Venta de

Vargas, Lolo Picardo, que luego se
plasmó en un guión escrito a cuatro
manos por los dos primeros.

El espectáculo seguirá su gira na-
cional e internacional; de hecho han
mostrado su interés varios teatros del
país e incluso algunos del vecino Por-
tugal.

Titi Flores en el espectáculo
‘Venta de Vargas’

CULTURA  Será a las 20.00 horas de este sábado 16 de noviembre en el teatro de Las Cortes

MUSICAL__ Junto a varios artistas de San Fernando y la narración de Antonio
Canales, el musical es un homenaje a la legendaria y emblemática venta isleña

Titi Flores  junto
a sus
compañeros de
viaje en su nuevo
espectáculo.
CEDIDA


